**Муниципальное бюджетное учреждение культуры**

**"Велижская районная централизованная библиотечная система"**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **C:\Users\ЦБС\Desktop\ЦПИ18\эмблема1.jpg** |  | Утверждаю:  Начальник отдела по культуре и спорту  Администрации муниципального  образования «Велижский  муниципальный округ»  Смоленской области  \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ В. К. Краснощёков |

**ПЛАН РАБОТЫ**

**на 2025 год**

**г. Велиж**

**2024**

ББК 78.38

УДК 024

П-37

***Составитель: Районная библиотека***

План на 2025 год/ МБУК «Велижская ЦБС»; сост.: Турик Н.В. – Велиж, 2024. – 60с.

ББК 78.38

УДК 024

О-80

© МБУК «Велижская ЦБС»

Оглавление

[I. Основные направления деятельности, цели и задачи. 5](#_Toc187227877)

[II. Библиотечная сеть, состояние и структура. 5](#_Toc187227878)

[III. Анализ основных контрольных показателей. 6](#_Toc187227879)

[IV.Библиотечные фонды 6](#_Toc187227880)

[V. Финансирование деятельности библиотек 7](#_Toc187227881)

[VI. Справочно-библиографическая работа и информационное обслуживание 7](#_Toc187227882)

[VII. Основные приоритеты деятельности 9](#_Toc187227883)

[В помощь учебному процессу и образованию 9](#_Toc187227884)

[Библиотека и семья 14](#_Toc187227885)

[Культурно-досуговая деятельность 15](#_Toc187227886)

[Работа по программе «Пушкинская карта» 17](#_Toc187227887)

[Пропаганда здорового образа жизни 18](#_Toc187227888)

[Гражданско-патриотическое воспитание 19](#_Toc187227889)

[Краеведческая деятельность библиотек 26](#_Toc187227890)

[Правовое воспитание 29](#_Toc187227891)

[Экологическое просвещение населения 32](#_Toc187227892)

[Продвижение книги и чтения 35](#_Toc187227893)

[План работы гуманитарного сектора чтения 37](#_Toc187227894)

[Духовно-нравственное воспитание 38](#_Toc187227895)

[Деятельность Кафедры православной литературы 39](#_Toc187227896)

[Духовно-нравственное воспитание в сельских библиотеках МБУК «Велижская ЦБС» 45](#_Toc187227897)

[Работа с социально-незащищёнными слоями населения и библиотечное обслуживание людей с ограниченными возможностями 46](#_Toc187227898)

[Продвижение библиотек и библиотечных услуг 48](#_Toc187227899)

[Работа клубов и объединений 48](#_Toc187227900)

[План работы клуба «Перекрёсток» на 2025год. 48](#_Toc187227901)

[План работы клуба «Собеседник» на 2025 год. 49](#_Toc187227902)

[План работы клуба «Память» на 2025 год 50](#_Toc187227903)

[План работы клуба «Родничок» на 2025 год 51](#_Toc187227904)

[План работы клуба «Буратино» на 2025 год 51](#_Toc187227905)

[План работы клуба «Почемучка» на 2025 год 52](#_Toc187227906)

[План работы клуба «Мастерская волшебства» на 2025 год 53](#_Toc187227907)

[План работы клуба «Радуга» на 2025 год 53](#_Toc187227908)

[План работы клуба «Муравейник» на 2025 год 54](#_Toc187227909)

[План работы клуба «В гостях у Золушки» на 2025 год 55](#_Toc187227910)

[План работы клуба «Почемучек» на 2025 год 55](#_Toc187227911)

[План работы клуба «Солнышко» на 2025 год 56](#_Toc187227912)

[Издательская деятельность 56](#_Toc187227913)

[VIII. Организационно-методическая работа 57](#_Toc187227914)

[IX. Библиотека в местном сообществе. 59](#_Toc187227915)

[X. Укрепление материально-технической базы 60](#_Toc187227916)

# I. Основные направления деятельности, цели и задачи.

Основная задача МБУК "Велижская Районная Централизованная библиотечная система" – обеспечение реализации конституционных прав граждан Велижского муниципального округа на свободный и оперативный доступ к информации через развитие и модернизацию библиотечного обслуживания.

**Продолжим работу по направлениям:**

* библиотечно-библиографическое и информационное обслуживание с учетом интересов и потребностей населения,
* краеведческая деятельность, организация крупных мероприятий: дней деревень, праздников;
* правовое просвещение и информирование граждан, организация свободного доступа граждан к правовой информации на основе использования  традиционных и новых информационных технологий.
* организация досуга семьи; привлечение молодежи в библиотеки; развитие творческих способностей детей и молодежи.
* патриотическое воспитание
* пропаганда здорового образа жизни молодежи
* культурно-просветительская деятельность библиотек, развитие системы социального и делового партнерства;
* экологическое просвещение;
* работа с детьми, людьми пожилого возраста, инвалидами
* работа центров социально-значимой информации по повышению уровня правовой культуры населения

Будет продолжена деятельность библиотек в рамках реализации целевой программы «Развитие информационного общества и формирование электронного правительства в Смоленской области», муниципальным программам: «Гражданско-патриотическое воспитание граждан в Велижском районе", "Комплексные меры по противодействия злоупотреблению наркотиками и их незаконному обороту в Велижском районе", "Комплексные меры по профилактике правонарушений и усилению борьбы с преступностью в Велижском районе".

Будет продолжена координация деятельности библиотек МБУК "Велижская ЦБС" с Администрацией МО «Велижский район», отделом культуры, отделом образования, школами, территориальной избирательной комиссией, муниципальным отделением МВД России «Велижское», ДШИ, музеем, Советом ветеранов войны и труда, Общественной палатой, Приходами велижских храмов и СМИ.

# II. Библиотечная сеть, состояние и структура.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Организация библиотечного обслуживания | Количество | |
| План 2025 г. | Отчет 2024г. |
| 1. | Сеть библиотек | 14 | 14 |
| 2. | Библиотечные пункты | 35 | 35 |

# III. Анализ основных контрольных показателей.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № п/п |  | **Отчет 2024 г.** | **План 2025**г. |
|
|  | Всего пользователей | 6800 | 6800 |
|  | в т. ч. детей | 2521 | 2521 |
|  | Книговыдач | 164596 | 164596 |
|  | Посещений | 112920 | 145670 |
|  | Читаемость | 24,2 | 24,2 |
|  | Посещаемость | 16,6 | 21,4 |

Количество жителей в Велижском районе на 01.01.2025 – **8848** человек.

Отсутствие новой литературы, недостаточное количество подписных изданий не способствуют привлечению читателей, но активизируют использование фондов библиотек системы.

Библиотеки тесно сотрудничают с Домами культуры, Домами Досуга, сельскими клубами, школами, участвуют в районных культурно-массовых мероприятиях.

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Название  библиотек | Жителей | %  обсл. | Пользователи | | Книговыдача | | Посещений | | Ср.  посещ. | | Ср.  читаем. | | Книжный.  фонд | Обращаемость |
| **План**  **2025** | Вып.  2024 | **План**  **2025** | Вып.  2024 | **План**  **2025** | Вып  2024 | **2025** | 2024 | **2025** | 2024 |
| Районная б-ка | 6351 | 76,3 | **2700** | 2700 | **65000** | 65000 | **67633** | 54708 | **25,0** | 12.8 | **24,1** | 24.1 | 19942 | 0,3 |
| Детская  б-ка | **2220** | 2220 | **70896** | 70896 | **41980** | 30018 | **18,9** | 13.5 | **31,9** | 31.9 | 20220 | 3,5 |
| Беляевская с.б-ка | 157 | 62,5 | **99** | 100 | **3000** | 3000 | **2321** | 1300 | **23,4** | 13.0 | **30,3** | 30.0 | 4024 | 0,7 |
| Будницкая с.б-ка | 295 | 98,4 | **299** | 300 | **4000** | 4000 | **5388** | 4400 | **18,0** | 14.7 | **13,4** | 13.3 | 5319 | 0,7 |
| Заозерская с.б-ка | 163 | 60,6 | **99** | 100 | **1500** | 1500 | **1311** | 1300 | **13,2** | 13.0 | **15,2** | 15.0 | 3681 | 0,4 |
| Крутовская с.б-ка | 142 | 80,5 | **119** | 120 | **1700** | 1700 | **2609** | 1600 | **21,9** | 13.3 | **14,3** | 14.2 | 2828 | 0,6 |
| Логовская с.б-ка | 162 | 61,7 | **99** | 100 | **1000** | 1000 | **1302** | 1300 | **13,1** | 13.0 | **10,1** | 10.0 | 2406 | 0,4 |
| Патиковская с.б-ка | 108 | 74,1 | **79** | 80 | **1500** | 1500 | **1988** | 1000 | **25,2** | 12.5 | **19,0** | 18.7 | 2577 | 0,6 |
| Плосковская с.б-ка | 147 | 64,5 | **99** | 100 | **2000** | 2000 | **2482** | 1474 | **25,1** | 14.7 | **20,2** | 20,0 | 2640 | 0,7 |
| Погорельская с.б-ка | 161 | 62,1 | **99** | 100 | **2000** | 2000 | **2701** | 1700 | **27,3** | 17.0 | **20,2** | 20.0 | 3897 | 0,5 |
| Селезневская с. б-ка | 706 | 84,9 | **610** | 600 | **6500** | 6500 | **8700** | 8200 | **14,3** | 13.6 | **10,6** | 10.8 | 7459 | 0,9 |
| Ситьковскаяс.б-ка | 229 | 51,7 | **120** | 120 | **3000** | 3000 | **3000** | 2000 | **25,0** | 16,7 | **25,0** | 25.0 | 1837 | 1,6 |
| Старосельскаяс.б-ка | 118 | 65,6 | **79** | 80 | **1500** | 1500 | **2115** | 1100 | **26,8** | 13.7 | **19,0** | 18.7 | 1555 | 1,0 |
| Чеплинская с.б-ка | 109 | 71.4 | **79** | 80 | **1000** | 1000 | **2110** | 1100 | **26,7** | 13.7 | **12,6** | 12.5 | 2348 | 0,4 |
| **Всего по ЦБС** | 8848 | 75,7 | **6800** | 6800 | **164596** | 164596 | **145670** | 111200 | **21,4** | 13.4 | **24,2** | 24.2 | 80733 | 2,0 |

# IV.Библиотечные фонды

Планируется проверка книжного фонда Погорельской сельской библиотеки.

Продолжим:

- акции: «Подари книгу библиотеке».

- вести работу с читателями по сохранности книжного фонда.

- ежемесячно проводить «День задолжника».

Все сельские библиотеки подписаны на «Велижскую новь» на 1 полугодие 2025 года.

Внесение записей в формате RUSMARC в базу данных СОУБ им. А. Т. Твардовского - 2000 записей в год.

# V. Финансирование деятельности библиотек

На 2025 год – 10 284 000рублей (заработная плата, налоги, коммунальные платежи на тепло, электроэнергию, дрова, связь).

# VI. Справочно-библиографическая работа и информационное обслуживание

Основные направления деятельности СБО обусловлены основными функциями отдела:

1 Организация справочно-библиографического аппарата (СБА)

2 Справочно-библиографическое обслуживание

3 Библиографическое информирование

4Повышение информационно-библиографической культуры читателей и пользователей

Основной задачей станет обеспеченность населения города информационно-библиографическими ресурсами.

**Основные направления работы:**

1 Организация СБА Центральной библиотеки

Целью деятельности в рамках организации СБА ЦБ в 2025 году станет повышение качества и эффективности СБА. Для выполнения этой цели поставлены следующие задачи:

* Добиваться полноты отражения фондов библиотек в СБА. Для этого следует активно использовать корпоративные технологии электронной каталогизации межрегионального проекта МАРС;
* Повышать качество отражения фондов библиотек в СБА. Для этого следует грамотно использовать возможности АБИС ИРБИС; повышение качество библиографических записей за счет строгого выполнения методик заполнения полей и редакций баз.
* Совершенствовать структуру СБА. Для этого следует активно использовать как традиционные (карточные, печатные), так и электронные (виртуальные) формы СБА;
* координировать содержание баз электронного каталога.
* Повышать доступность СБА. Для этого следует активно использовать ресурсы интернета, совершенствовать организацию справочного обслуживания посредством ЭК во всех подразделениях ЦБ и филиалах;
* популяризировать и раскрывать информационный потенциал СБА в ходе обучающих мероприятий, консультирования, рекламирования ЭК средствами интернета.
* Изучать запросы и требования пользователей к СБА. Для этого вести учет отказов, использовать технологии анкетирования читателей и пользователей.

**Направления работы:**

* Работа с информационно – библиографическими документами;
* Работа с местными, областными и центральными изданиями;
* Работа с картотекой газетных и журнальных статей;
* Создание первичных источников библиографической информации;
* Использование традиционных и разработка инновационных информационно – библиографических форм и методов работы;
* Публикация информационно – библиографических материалов на страницах газеты «Велижская новь» и сайте МБУК «Велижская ЦБС»
* **Информационное наполнение разделов Web –сайта:** «Пушкинская карта»,«Библиограф информирует»; «Издательская деятельность»; «Виртуальный читальный зал»; «Федеральные списки экстремистских материалов»; «Мультимедиа».
* **Информационное наполнение группы «Велижская районная библиотека» в Одноклассниках и ВКонтакте:** еженедельно размещать информацию с #НаКнижнойПолке о литературе и писателях из фондов библиотеки.

Внесение аналитических библиографических записей в формате RUSMARC в библиографическую базу данных периодических изданий СОУБ им. А. Т. Твардовского «Аналитическая роспись статей » - 120 записей в год.

**Контрольные показатели справочно-библиографической и информационной работы МБУК "Велижская ЦБС" на 2025 год**

|  |  |
| --- | --- |
| 1.Библиографическое обслуживание:  консультации и использование СБА | 93 |
| 2. Дни библиографии и библиотечные уроки | 4 |
| 3. Информационное обслуживание  - индивидуальное: абонентов  оповещений  - коллективное: абонентов  оповещений | 260  700  90  300 |
| 4. Дни информации. Дни специалистов | 2 |
| 5. Выставки-просмотры ( в т.ч. посты о книгах в социальных сетях) | 62 |
| 6. Справки в том числе:  Районная библиотека  в т.ч.: ЦСЗИ  ЧЗ  ДБ | 1300  600  500  100  700 |

**Формирование информационной культуры пользователей:**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Ответственный |
| Виртуальна выставка | «Вселенная Айзека Азимова» | 2 января | Районная библиотека |
| Урок-беседа | «Выдающиеся читатели-россияне» | Январь | Районная библиотека |
| Урок-практикум | «Самостоятельный поиск в информационных ресурсах библиотеки» | Февраль | Районная библиотека |
| Библиотечный час | «По страницам женских романов» | Март | Районная библиотека |
| Урок медиа безопасности | «О поведении в сети Интернет» | Апрель | Районная библиотека |
| Видеочас | «Жизнь в кадре. Людмила Касаткина» | 15 мая | Районная библиотека |
| Квест | «Путешествие в профессию библиотекаря» | Май | Районная библиотека |
| Урок-познание | «Что такое информационная культура человека» | Сентябрь | Районная библиотека |
| Урок-регата | «Штурманы книжных морей» | Октябрь | Районная библиотека |
| Урок-память | «Книга и библиотеки» | Ноябрь | Районная библиотека |
| Видеовстреча | «Душой исполненный полёт! К 3250- летию гос. Академ. Большого театра России | 20ноября | Районная библиотека |
| Библиотечный час | «Book- симпатия» | Декабрь | Районная библиотека |

Издание брошюр, буклетов и закладок отражена в разделе плана «Издательская деятельность»

# VII. Основные приоритеты деятельности

# В помощь учебному процессу и образованию

С целью обеспечения социальной адаптации подрастающего поколения, а также предоставления старшеклассникам исчерпывающей информации об учебных заведениях, о современном состоянии рынка труда, о мире профессий оформить книжные выставки, организовать и провести следующие мероприятия:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Книжная выставка | «Иного века гражданин» (к 230 летию со дня рождения писателя, дипломата А.С. Грибоедова ) | Январь | Районная библиотека |
| Выставка-портрет | «Гусар, поэт и драматург» (к 230-летию со дня рождения А.С. Грибоедов» | Январь | Районная библиотека |
| Литературный час | «Бунт сердца и ума» (к 230 летию со дня рождения писателя, дипломата А.С. Грибоедова ) | Январь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературный час | «Служить бы рад, прислуживаться тошно» (230 лет со дня рождения А. С. Грибоедова | Январь | Крутовская сельская библиотека |
| Литературный час | «Всё тайны «Горе от ума» (к 230-летию Грибоедова) | Январь | Заозерская сельская библиотека |
| Литературный час | «Ослепительно короткая жизнь» (к 230-летию со дня рождения А.С. Грибоедова) | Январь | Будницкая сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Тонкий знаток души человеческой”  (к 165 летию со дня рождения писателя А.П. Чехова) | Январь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Величайший мастер слова» (к 165-летию со дня рождения А.П. Чехова) | Январь | Районная библиотека |
| Литературный час | «Нескучный Антон Чехов» | Январь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературное путешествие | «Посмеемся вместе с Чеховым»(к 165-летию со дня рождения писателя А.П. Чехова) | Январь | Заозерская сельская библиотека |
| Литературный час | «В человеке должно быть все прекрасно» (к 165-летию со дня рождения А.П.Чехова) | Январь | Будницкая  сельская библиотека |
| Литературно-интеллектуальный час | «Первый университет» к 270-летию со дня основания Московского государственного университета | Январь | Логовская с/ библиотека |
| Литературный час | «Святая Татьяна –покровительница студентов» (Татьянин день) | Январь | Ситьковская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Идут века, но память о нём остаётся»  ( ко Дню памяти А. С. Пушкина) | Февраль | Районная библиотека |
| Книжная выставка-память | «Среди имен, что дороги нам с детства» (кДню памяти А. С. Пушкина) | Февраль | Районная библиотека |
| Час поэзии | «Я помню чудное мгновенье» к дню памяти А.С.Пушкина | Февраль | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературный час | «ОТ Пушкина до наших дней» | Февраль | Старосельская сельская библиотека |
| Литературный час | «Пушкин – поэт на все времена» | Февраль | Плосковская сельская библиотека |
| Книжно-иллюстративная  выставка | «Творцы науки» (к Дню российской науки) | Февраль | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Когда строку диктуют чувства»  (к 135 летию со дня рождения поэта, прозаика и переводчика Б.Л. Пастернака) | Февраль | Районная библиотека |
| Литературный вернисаж | «Пиши, пиши писатель» к Всемирному дню писателя | Февраль | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературная гостиная | Ручей хрустальный языка родного» к дню родного языка | Февраль | Селезнёвская сельская библиотека |
| Библиоглобус | «Великий землепроходец» к 420-летию со дня рождения С. И. Дежнёва | Февраль | Логовская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Поэт, философ и  романтик» (к– 225 летию со дня рождения поэта Е.А. Баратынского) | Март | Районная библиотека |
| Час поэтического настроения | «Поэзия – чудесная страна» к дню поэзии | Март | Селезнёвская сельская библиотека |
| Поэтический час | «Путешествие в мир поэзии» | Март | Плосковская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «С пером в руке, с любовью в сердце»  (к 105 летию со дня рождения писателя Ю.М. Нагибина) | Апрель | Районная библиотека |
| Урок -беседа | «Путешествие в мир профессий» | Апрель | Ситьковская сельская библиотека |
| Книжная выставка-портрет | «Певец Тихого Дона»  (к 120 летию со дня рождения писателя М.А. Шолохова) | Май | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Летописец земли донской» (к 120летию со дня рождения писателя М.А. Шолохова) | Май | Районная библиотека |
| Литературный час | «Его строка переживёт века» к 110-летию М.А.Шолохова | Май | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературно-познавательный час | «Артек – страна чудес» к 100-летию Международного детского центра «Артек» | Июнь | Логовская сельская библиотека |
| Литературно-игровой час | «Пушкинский турнир» | Июнь | Старосельская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Кладезь мудрости-русский фольклор»  (к Дню фольклора) | Июль | Районная библиотека |
| Литературный час | «Я вдохновенно Пушкина читаю» | Июнь | Ситьковская сельская библиотека |
| Турнир знатоков | «Пушкинские сказки помним без подсказки» | Июнь | Районная библиотека |
| Литературная игра-викторина | «Лето с книгами» к Всемирному дню книголюбов | Август | Селезнёвская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Часть меня останется на свете» (к 155-летию со дня рождения А.И. Куприна) | Сентябрь | Районная библиотека |
| Литературный час | «Надо только любить жизнь» к 155-летию А.И.Куприна | Сентябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературная викторина | «Этот загадочный Куприн» к 155 -летию со дня рождения А. И. Куприна | Сентябрь | Чеплинская сельская библиотека |
| Час путешествий | «Человек-который открыл мир»  (к 545 летию со времени рождения португальского мореплавателя Ф. Магеллана) | Октябрь | Районная библиотека |
| Выставка-путешествие | «По следам великих открытий»  (к 545 летию со времени рождения португальского мореплавателя Ф. Магеллана) | октябрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Певец просторов русских» (к 130 лет со дня рождения поэта С.А. Есенина) | Октябрь | Районная библиотека |
| Выставка-портрет | «Эта жизнь мне только снится» (к 130-лтию со дня рождения поэта С.А. Есенина) | Октябрь | Районная библиотека |
| Литературный час | «Скандальный гений. Сергей Есенин» (к 130-летию со дня рождения поэта С.А. Есенина) | Октябрь | Районная библиотека |
| Час поэзии | « Певец, русских просторов» ( 130 лет со дня рождения С. А. Есенина ) | Октябрь | Крутовская с\библиотека |
| Поэтический час | «Знакомый ваш, Сергей Есенин» (к Есенинскому празднику поэзии) | Октябрь | Патиковская с\библиотека |
| Литературный час | «А в сердце светит Русь… С.Есенин» | Октябрь | Заозерская сельская библиотека |
| Сетевая акция | «И след мой в море есть» (к 155-летию И.А. Бунина) | Октябрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Моя писательская жизнь…»  (к– 155 лет со дня рождения писателя И.А. Бунина) | Октябрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Лишь слову жизнь дана» (к 155-летию со дня рождения И.А. Бунина) | Октябрь | Районная библиотека |
| Литературный час | «О счастье мы всегда лишь вспоминаем» (к 155-летию со дня рождения И.А. Бунина) | Октябрь | Районная библиотека |
| Поэтический час | «Лишь слову жизнь дана» (к 155-летию со дня рождения И.Бунина) | Октябрь | Будницкая  сельская библиотека |
| Акция | «День Ч! Время читать» к Всемирному дню чтения | Октябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературная акция | «Книга –самый лучший подарок! Подари книгу!» (Международный день книгодарения) | Октябрь | Крутовская сельская библиотека |
| Литературная выставка | «Поэт. Писатель. Фронтовик»  (к 110 летию со дня рождения поэта, прозаика и драматурга К.М. Симонова) | Ноябрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Гений серебряного века»  (к 145 летию со дня рождения поэта и драматурга А.А. Блока (1880-1921). А. Блока | Ноябрь | Районная библиотека |
| Час поэзии | «Выхожу я в путь, открытый взорам» к 145-летию А.Блока | Ноябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Сетевая акция | «Прямо смотрю я из времени в вечность...» (к 205 летию со дня рождения поэта А.А. Фета) | Ноябрь | Районная библиотека |
| Выставка-портрет | «Вокруг света с Крузенштерном»  (к 255 лет со дня рождения мореплавателя И.Ф. Крузерштерна (1770-1846) | Ноябрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Цветущее сердце Фета» (к 205 летию со дня рождения поэта, переводчика А.А. Фета) | Декабрь | Районная библиотека |
| Литературный час | «Жизнь состоит из маленьких мгновений...» (к 205 летию со дня рождения поэта А.А. Фета) | Декабрь | Районная библиотека |
| Час поэзии | «Жизнь моя самый сложный роман» - к 205-летию А.А.Фета | Декабрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературный час | «Добрый мир любимых книг» | Декабрь | Беляевская сельская библиотека |

# Библиотека и семья

С целью укрепления авторитета семьи в обществе, совершенствования культуры семейных отношений, возрождения традиций семейного чтения, а также создания условий для проведения интеллектуального досуга семей, полноценного творческого общения детей и взрослых в МБУК «Велижская ЦБС» оформить книжные выставки, организовать и провести мероприятия следующего содержания:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место  проведения |
| День семейного общения в библиотеке | « Я с книгой открываю мир» | Февраль | Будницкая  сельская библиотека |
| Литературный час | «Волшебное слово «спасибо» | Февраль | Беляевская сельская библиотека |
| Час семейного общения | «Любимые книги детей и родителей» к Международному дню семьи | Май | Селезнёвская сельская библиотека |
| Информационный час | «Семейные ценности» (к Международному дню семьи) | Май | Патиковская сельская библиотека |
| Праздник | «Семья, согретая любовью , всегда надежна и крепка» к дню семьи | Май | Чеплинская сельская библиотека |
| Познавательный час | «Семья на страницах литературных произведений» (к международному дню семьи | Май | Ситьковская сельская библиотека |
| Литературно-игровой час | «Семейная академия» | Май | Старосельская сельская библиотека |
| Литературный час | «Папа, мама, я – читающая семья» | Май | Плосковская сельская библиотека |
| Литературное путешествие –экскурсия | «Добро пожаловать, или вход для детей и родителей!» | Сентябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературный праздник | « Зачем супер – герой, если есть папа!» (день отца) | октябрь | Крутовская сельская библиотека |
| Час поэзии | «Стихи мы папам посвящаем» ко Дню Отца в России | Октябрь | Логовская сельская библиотека |
| Литературный час | «Я горжусь тобой – мой папа» (к дню отца) | Октябрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Литературно-конкурсная программа | «Вместе с папой» (к дню отца) | Октябрь | Старосельская сельская библиотека |
| Литературно-тематический час | «Папочка любимый мой» | Октябрь | Плосковская сельская библиотека |
| Литературно-музыкальный час | «Единственной маме на свете» к дню матери | Ноябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературный час, посиделки | « При солнышке тепло, при матери добро» | Ноябрь | Крутовская сельская библиотека |
| Литературно-музыкальная  композиция | «Материнское сердце добротою полно» | Ноябрь | Будницкая  сельская библиотека |
| Акция-поздравление | «Соберем букет для мамы» ко Дню Матери в России | Ноябрь | Логовская сельская библиотека |
| Литературный праздник | «Самая прекрасная из женщин» | Ноябрь | Плосковская сельская библиотека |

# Культурно-досуговая деятельность

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Фольклорные посиделки | «Праздничный переполох или со старым Новым годом | Январь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературный час | «И вновь январь, и снова день Татьяны» | Январь | Будницкая сельская библиотека |
| Фольклорные посиделки | «Валенки, валенки…эх, да не подшиты стареньки» ( к дню валенок 16 февраля) | Февраль | Ситьковская сельская библиотека |
| Выставка-вернисаж | «Я пишу портреты жизни человеческой» (к 240-летию со дня рождения русского живописца А.Г. Венецианова) | Февраль | Районная библиотека |
| Выставка поздравление | «Мы поздравляем Вас мужчины»  (ко Дню защитника Отечества) | Февраль | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Женщина – музыка, женщина – свет» (к международному женскому дню) | Март | Районная библиотека |
| Акция | «Возьми себе кусочек счастья!» к Международному дню счастья | Март | Логовская сельская библиотека |
| Поэтический час | «О прекрасных женщинах России» ( к Международному женскому дню) | Март | Чеплинская сельская библиотека |
| Литературный час | «И снова весна, и снова женский день» | Март | Плосковская сельская библиотека |
| Выставка-портрет | «Богатырь русской живописи» (к 125-летию со дня рождения Ю.А. Васнецова) | Апрель | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Страницы космических стартов» (к дню авиации и космонавтики) | Апрель | Районная библиотека |
| Космическая  библи-одиссея | «Дорогами космических орбит» (к дню авиации и космонавтики) | Апрель | Районная библиотека |
| Выставка-вернисаж | «Воспевший в красках русскую природу» (к 195-летию со дня рождения А,К. Саврасова) | Май | Районная библиотека |
| Игра-лото | «Мешок сказок» | Июнь | Районная библиотека |
| Квест- путешествие | «Страна Детства» (к Дню защиты детей) | Июнь | Патиковская сельская библиотека |
| Познавательно-игровая программа | «В стране чудесного детства» к Международному Дню защиты детей | Июнь | Логовская сельская библиотека |
| Литературно-игровая программа | «Летних красок карусель» к Международному дню защиты детей | Июнь | Чеплинская сельская библиотека |
| Час весёлых игр | «Планета детства» | Июнь | Старосельская сельская библиотека |
| Виртуально-поэтическая страничка | «Эти песни с нами и поныне» (к 110-летию со дня рождения М.Л. Матусовского) | Июль | Районная библиотека |
| Виртуальная  картинная галерея | «Пейзажа задушевный разговор» (к 165-летию со дня рождения И.И. Левитана) | Август | Районная библиотека |
| Час затей | «День летнего именинника» | Август | Старосельская сельская библиотека |
| Виртуальная-выставка | «Королева зрительских сердец» (к 95-летию со дня рождения российской актрисы Н.В. Румянцевой) | Сентябрь | Районная библиотека |
| Выставка-портрет | «Улыбка эпохи» (к 95-летию со дня рождения российской актрисы Н.В. Румянцевой) | Сентябрь | Районная библиотека |
| Книжно-иллюстративная  выставка | «Наполним музыкой сердца» (к международному дню музыки) | Октябрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Я говорю вам всем привет!» (21 ноября день приветствий) | Ноябрь | Районная библиотекау каждой |
| Фольклорная завалинка | «Плат узорный» | Ноябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературно-познавательный час | «Добрым словом друг друга согреем» к Международному дню доброты | Ноябрь | Логовская сельская библиотека |
| Виртуальная выставка | «Он все заставил о себе заговорить» (к 255-летию со дня рождения Людвига ван Бетховена) | Декабрь | Районная библиотека |
| Посиделки | «Вечерком за чайком» к дню чая | Декабрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Праздник | «Предпраздничный переполох или С Новым годом!» | Декабрь | Заозерская с\библиотека |
| Литературно игровая программа | «А у нас новый год, елка в гости к нам идет» | Декабрь | Будницкая  сельская библиотека |

# Работа по программе «Пушкинская карта»

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Литературная  викторина | «Литературный олимп» (писатели-юбиляры 2025) | Январь | Районная библиотека |
| Фольклорный час | «Колядки матушки зимы» | Январь | Районная библиотека |
| Интеллектуальная игра | «Наука в лицах» (к Десятилетию науки и технологий в РФ) | Февраль | Районная библиотека |
| Познавательная игра | «Секреты обычных вещей» | Февраль | Районная библиотека |
| Час экологии | «Берегите эти земли, эти воды» (день воды, день земли) | Март | Районная библиотека |
| Квест | Путешествие в страну «ЗАКОНиЯ» | Март | Районная библиотека |
| Интерактивная игра | «Нет вредным привычкам»(к Всемирному Дню здоровья) | Апрель | Районная библиотека |
| Библиоквест | «Безопасный Интернет» | Апрель | Районная библиотека |
| Интеллектуально-лингвистическая игра | «Да возвеличится слово русское» | Май | Районная библиотека |
| Патриотическая игра | «Победа» | Май | Районная библиотека |
| Урок-путешествие | «Речка быстрая, каменистая» (путешествие по Запад.Двине) | Сентябрь | Районная библиотека |
| Фольклорное путешествие | «Легенды и были Смоленского края» | Сентябрь | Районная библиотека |
| Познавательный час | «Хлеб - всей жизни голова» (к Всемирному Дню хлеба) | Октябрь | Районная библиотека |
| Литературно познавательный час | «Кофе и литература» ( к дню кофе 1 октября) | Октябрь | Районная библиотека |
| Час истории | «Хронограф» | Ноябрь | Районная библиотека |
| Беседа-диалог | «Открой мои книги: там сказано все...» (к 145-летию со дня рождения А.А. Блока) | Ноябрь | Районная библиотека |
| Час угощений | «На Руси за чашкой чая»  (к Всемирному Дню чая) | Декабрь | Районная библиотека |
| Игровое путешествие | «Русское наследие» | Декабрь | Районная библиотека |

# Пропаганда здорового образа жизни

Здоровый образ жизни – требование времени.

Быть здоровым сегодня  - модно и престижно. Работа библиотек  в этом направлении предусматривает мероприятия, которые активно пропагандируют здоровый образ жизни, содействуют организации досуга молодежи, привлекают к чтению, знакомят с интересными людьми и их увлечениями

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Час здоровья | «Путешествие в страну здоровья» | Январь | Старосельская сельская библиотека |
| Час полезных советов | «Живи активно, думай позитивно!» к Международному дню борьбы с наркоманией | Февраль | Логовская сельская библиотека |
| Квилт-Акция | «Стена здоровья» | Апрель | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Планета здоровья» (к Всемирному Дню здоровья) | Апрель | Районная библиотека |
| Час здоровья | «Здоровым быть здорово» | Апрель | Будницкая  сельская библиотека |
| Библиотечный квилт | «Быть здоровым – это значит…» ко Всемирному дню здоровья | Апрель | Логовская сельская библиотека |
| Час здоровья | «Здоровье это все , без здоровья- ни что или здоровому все здорово» к Дню здоровья | Апрель | Чеплинская сельская библиотека |
| Час здоровья | «Здоровый образ жизни – залог долголетия» | Апрель | Ситьковская сельская библиотека |
| Выставка-совет | «За жизнь без табака» |  | Выставка-совет |
| Акция | «Я за некурящую Россию. А ты?» к Всемирному дню без табака | Май | Селезнёвская сельская библиотека |
| Профилактическая акция | «Если хочешь долго жить- сигареты брось курить» (к Дню без табака) | Май | Патиковская сельская библиотека |
| Акция | «Губительная сигарета» | Май | Старосельская сельская библиотека |
| Оздоровительная акция | «От сигареты откажись и без неё прекрасна жизнь» | Май | Плосковская сельская библиотека |
| Выставка-предупреждение | «Беда по имени Наркотики» | июнь | Районная библиотека |
| Час полезной информации | «Наркотики – жизнь без будущего» к Международному дню борьбы с наркоманией | Июнь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Информационная беседа | «Наркотики – против нас,мы против наркотиков» (к международному дню борьбы с наркоманией) | Июнь | Ситьковская сельская библиотека |
| Час здоровья | «Здоровье не купишь. Его разум дарит» | Сентябрь | Беляевская сельская библиотека |
| Акция | «Прочь курение! Мы – здоровое поколение!» ко Всемирному дню отказа от курения | Ноябрь | Логовская сельская библиотека |
| Час размышления | «Формула здоровья» | Ноябрь | Старосельская сельская библиотека |
| Час информации | «Не опоздай спасти здоровье» к Международному дню борьбы со Спидом | Декабрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Беседа | «На краю пропасти» | Декабрь | Плосковская сельская библиотека |

# Гражданско-патриотическое воспитание

**Год защитника Отечества**

Гражданско-патриотическое воспитание – это формирование у пользователей библиотеки высокого патриотического сознания, активной жизненной позиции гражданина-патриота, гордящегося своей Родиной, своем краем, чувства верности Отечеству. В работе по этому направлению библиотеки МБУК «Велижская ЦБС» использует различные формы и методы массовой работы — это уроки мужества, выставки, беседы, дни памяти, конкурсы, викторины и т.д. Разнообразие форм способствует продвижению к читателям информационных ресурсов патриотической тематики, воспитывают уважение к прошлому нашего Отечества и формируют понимание патриотизма как свойства культуры человека.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Книжная выставка | «Годы войны. Века памяти»(к 80 летию Победы) | Январь -Декабрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Войны священные страницы навеки в памяти людской» (к 80 летию Победы) | Январь-Декабрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка-память | «Страницы блокадного Ленинграда» (к Дню полного освобождения Ленинграда) | Январь | Районная библиотека |
| Час памяти | «Блокадный метроном» (к Дню полного освобож-дения Ленинграда) | Январь | Районная библиотека |
| Памятная акция | «Дорогу жизни вечно будем помнить» (к Дню полного снятия блокады Ленинграда) | Январь | Патиковская сельская библиотека |
| Час мужества | «Непокорённый Ленинград» к дню снятия блокады Ленинграда | Январь | Селезнёвская , Логовская с/библиотеки |
| Час памяти | «Вспомним подвиг Ленинграда» к 81 годовщине освобождения Ленинграда от фашистской блокады | Январь | Чеплинская сельская библиотека |
| Час истории | «Ленинград. Блокада. Память» ( к 80 – летию снятия блокады Ленинграда) | Январь | Ситьковская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Священный огонь Сталинграда» (к Сталинградской битве) | Февраль | Районная библиотека |
| Час исторической памяти | «Когда железо плавилось в огне» (к Сталинградской битве) | Февраль | Районная библиотека |
| Час памяти | «У храбрых есть только бессмертие» к дню разгрома фашистских войск в Сталинградской битве | Февраль | Селезнёвская сельская библиотека |
| Книжная выставка | “Нам забыть не дано пыль Афганских дорог”  ( к 36 летию со дня вывода советских войск из Афганистана) | Февраль | Районная библиотека |
| Военный турнир | «Великая Отечественная»  (к 80 летию Победы) | Февраль | Районная библиотека |
| Книжная выставка-память | «Дорогами Афганистана» (к Дню вывода войск из Афганистана) | Февраль | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «К сокровищам родного языка»  (к Международном дню родного языка) | Февраль | Районная библиотека |
| Интерактивная игра | «Армейский экспресс» (ко Дню защитника Отечества) | Февраль | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Поклон тебе, солдат России!» (к Дню защитника Отечества) | Февраль | Районная библиотека |
| Патриотический час | «Святое дело – Родине служить» к Дню защитника Отечества | Февраль | Логовская сельская библиотека |
| Патриотический час | «Слава тебе защитник» | Февраль | Плосковская сельская библиотека |
| Урок мужества | «На ладонях войны» (к дню юного героя антифагшиста) | Февраль | Старосельская сельская библиотека |
| Час памяти | «Шестая рота – сердце боль пронзает» (к Дню памяти воинов десантников 6-й роты 104-го гвардейского парашютно-десантного полка 76-1 гвардейской воздушно-десантной дивизии, 25-летие подвига) | Март | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Правда жизни Ивана Стаднюка» (К 105-летию со дня рождения И.Ф. Стаднюка) | Март | Районная библиотека |
| Урок мужества | «Огонь войны души не сжег» к 80 - летию Победы в Великой Отечественной войне | Март | Чеплинская сельская библиотека |
| Час памяти | «Ад под колючей проволокой» к Международному дню освобождения узников фашистских концлагерей | Апрель | Селезнёвская сельская библиотека |
| Квест- игра | « По следам Александра Невского. Ледовое побоище 1242 г.» ( День воинской славы.) | Апрель | Крутовская сельская библиотека |
| Фотовыставка | «Бессмертный полк» (к 80 летию Победы) | Май | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Порохом пропахшие страницы»  (к 80 летию со дня окончания Великой Отечественной войны) | Май | Районная библиотека |
| Интерактивный час | «Поклонимся великим тем годам» (к 80 летию со дня окончания Великой Отечественной войны) | Май | Районная библиотека |
| Литературно-музыкальная викторина | « Аккорды Победы» | Май | Селезнёвская сельская библиотека |
| Выставка-слава | «Великий май великой Победы» (к Дню Победы) | Май | Районная библиотека |
| Литературно-музыкальная композиция | «Под ярким салютом Великой Победы!» к Дню Победы | Май | Логовская сельская библиотека |
| Час памяти | «Минувших лет живая память» (к 9 мая) | Май | Ситьковская сельская библиотека |
| Час мужества | «Дорогами войны» | Май | Старосельская сельская библиотека |
| Урок мужества | «И снова май, цветы, салют и слёзы» | Май | Плосковская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Муза блокадного Ленинграда» (к 115-летию со дня рождения О.Ф. Бергольц) | Май | Районная библиотека |
| Час военной поэзии | « Строки, опалённые войной» к дню Победы | Май | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час памяти | «Победы нашей торжество» к 80- летию Победы в Великой Отечественной войне | Май | Чеплинская сельская библиотека |
| Патриотический час | «Бессмертному мужеству верность храня» | Май | Беляевская сельская библиотека |
| Выставка-портрет | «Первый ас Второй мировой»(к 105 летию со дня рождения летчика, трижды героя Советского Союза И.Н. Кожедуба) | Июнь | Районная библиотека |
| **День России** | | | |
| Акция | «Окна России» | Июнь | Районная библиотека |
| Фотовыставка | "Многоликая Россия»  (ко дню России) | Июнь | Районная библиотека |
| Творческая мастерская | «Символы – гордость России» (ко дню России) | Июнь | Районная библиотека |
| Познавательная игра | «Это наш дом-это наша Россия)(ко дню России) | Июнь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Моя Россия, моя история» (к Дню России) | Июнь | Районная библиотека |
| Литературный квиз | «Великая Россия – страна чудес!» ко Дню России | Июнь | Логовская сельская библиотека |
| Познавательный час | «Мой адрес – Россия» | Июнь | Ситьковская сельская библиотека |
| **День памяти и скорби** | | | |
| Патриотический час | «Страна, как истина одна, - она не станет посторонней» | Июнь | Плосковская сельская библиотека |
| Книжная выставка-реквием | «Вечный огонь памяти» (к Дню памяти и скорби) | Июнь | Районная библиотека |
| Выставка-память | «Нам не забыть июньский день»  (ко Дню Памяти и скорби) | Июнь | Районная библиотека |
| Час памяти | «Вовек нам этой даты не забыть» | Июнь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Вечер памяти | «Мы помним!» | Июнь | Заозерская сельская библиотека |
| Беседа | «Так началась война» | Июнь | Плосковская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Тропами партизанской славы» (к Дню партизан и подпольщиков) | Июнь | Районная библиотека |
| Выставка-портрет | «Рыцарь чести и отваги»  (к 260- летию со времени рождения русского военачальника П.И. Багратиона) | Июль | Районная библиотека |
| Выставка-история | «Нет забытой войны, нет забытых героев»  (ко Дню памяти российских воинов, погибших в Первой мировой войне | Август | Районная библиотека |
| **День флага** | | | |
| Акция | «Флаг моей страны»  (ко дню флага) | Август | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Российский флаг-державы символ» | Август | Районная библиотека |
| Час русской символики | «Россия - всё чем я живу» к дню государственного флага | Август | Селезнёвская сельская библиотека |
| Информационный час | «Над нами реет флаг России» | Август | Ситьковская сельская библиотека |
| Патриотический час | «Символы России-вехи истории» к Дню государственного флага | Август | Чеплинская сельская библиотека |
| Патриотический час | «Три цвета стяга, державность, верность, героизм» | Август | Плосковская сельская библиотека |
| Книжно-иллюстративная  выставка | «Недаром помнит вся Россия...» к Дню Бородинского сражения русской армии под командованием М.И. Кутузова с французской армией | Сентябрь | Районная библиотека |
| Час исторического рассказа | «Бородинское эхо» к Дню Бородинского сражения русской армии под  командованием  М.И. Кутузова с  французской армией | Сентябрь | Районная библиотека |
| Виртуальная  выставка | «Творец победы» – маршал Василевский (к 130-летию со дня рождения маршала А.М. Василевского) | Сентябрь | Районная библиотека |
| Патриотический час | «Вспомним всех поимённо» | Сентябрь | Старосельская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Летят в бессмертье журавли» (к литературному празднику «Белые журавли» | Октябрь | Районная библиотека |
| Час памяти | «Летит, летит по небу клин усталый...» (к литературному празднику «Белые журавли» | Октябрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «От воинской славы к единству России» (к Дню народного единства) | Ноябрь | Районная библиотека |
| Исторический экскурс | «День, который нас объединяет» (к Дню народного единства) | Ноябрь | Районная библиотека |
| Час познавательной информации | «Во имя мира и согласия»  к дню согласия и примирения | Ноябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Историческое ревю | «В этот день была Россия спасена» ко Дню народного единства | Ноябрь | Логовская сельская библиотека |
| Исторический час | «Под небом единым» к Дню народного единства | Ноябрь | Чеплинская сельская библиотека |
| Исторический час | «Мы сильны, когда едины» | Ноябрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Выставка-память | «Ты бессмертен солдат»  (ко Дню Неизвестного солдата) | декабрь | Районная библиотека |
| Час мужества | «Я камнем стал, но я живу»(ко Дню Неизвестного солдата) | Декабрь | Районная библиотека |
| Час патриотизма | «Безымянные герои Великой войны» к дню Неизвестного солдата | Декабрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час незабвения | «Спасибо, тебе, безымянный солдат» (к дню Неизвестного солдата) | Декабрь | Патиковская Сельская библиотека |
| Час памяти | «Имя твоё не известно, подвиг твой бессмертен» | Декабрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Выставка-память | «Бессмертен тот, Отечество кто спас» (ко Дню Героев Отечества) | Декабрь | Районная библиотека |
| Акция | «Герои на все времена»  (ко Дню Героев Отечества) | Декабрь | Районная библиотека |
| Час патриотизма | «Герои живы, пока их помнят» (к Дню Героев Отечества) | Декабрь | Районная библиотека |
| Час патриотизма | «Державы Российской герои» к Дню Героев Отечества | Декабрь | Чеплинская сельская библиотека |
| Час памяти | «Их имена забыться не должны…» (посвящено восстанию декабристов 14 декабря 1825 года) | Декабрь | Районная библиотека |

50 лет работает в районной библиотеке клуб «Будущий воин».

Основные направления в работе:

* Военно-патриотическое
* Гражданское воспитание допризывной молодежи.

Разработана программа клуба **«Будущий воин»** для допризывной молодёжи г. Велижа. При клубе «Будущий воин» разработана **краеведческая программа « Люблю тебя, мой край неповторимый».**  Основными участниками клуба являются члены клуба «Будущий воин» и учащиеся старших классов школ района.

**План работы клуба «Будущий воин» на 2025 год.**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Форма**  **работы** | **Наименование мероприятия** | **Дата**  **проведения** | **Ответственный** |
| Час памяти | «Память сердца: блокадный Ленинград» (к Дню полного освобождения Ленинграда...) | Январь | Районная  библиотека |
| Час мужества | «Следами мужества» (о героической судьбе уроженца г. Велижа М.Ф. Шмырева (батьки Миная)) | Февраль | Районная  библиотека |
| Патриотический квест | Всероссийская военно-патриотически игра «Зарница 2.0» | Март | Районная  библиотека |
| Районный день призывника | «Я буду Родины солдатом» | Апрель | Районная  библиотека |
| Виртуальная выставка | «Война пришлась на нашу юность» (к 80-летию Победы в Великой отечественной войне) | Май | Районная  библиотека |
| Виртуальная выставка | «Тот первый день войны, тот первый шаг к Победе» (к Дню памяти и скорби) | Июнь | Районная  библиотека |
| Виртуальная выставка | «Есть имена и есть такие даты» к 80-летию с начала Смоленского сражения | Июль | Районная  библиотека |
| Виртуальная выставка | «Ночной таран» (7 августа, день подвига летчика-истребителя В.В. Талалихина) | Август | Районная  библиотека |
| Книжная  выставка | «Недаром помнит вся Россия...(к дню Бородинского сражения русской армии под командованием М.И. Кутузова)) | Сентябрь | Районная  библиотека |
| Районный день призывника | «Святое дело – Родине служить». | Октябрь | Районная  библиотека |
| Час памяти | «Их было только 28...» (к Дню Великого Подвига Героев панфиловцев у разъезда Дубосеково). | Ноябрь | Районная  библиотека |
| Час патриотизма | «Герои живы, пока их помнят» (к дню героев Отечества) | Декабрь | Районная  библиотека |

# Краеведческая деятельность библиотек

Краеведение сегодня по праву считается одним из основных направлений в работе библиотек.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Книжная выставка-портрет | «Жизнь сквозь песенные строки».  (к 125 летию со дня рождения поэта М.В. Исаковского (1900-1973) | Январь | Районная библиотека |
| Литературно-музыкальный час | «Он воевал стихом и песней» (к 125-летию со дня рождения М.В. Исаковского) | Январь | Районная библиотека |
| Литературно-поэтический час | «Поэтический мир Исаковского» к 125-летию поэта | Январь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час поэзии | «Жизнь сквозь песенные строки»(к 125-летию со дня рождения М.В. Исаковского) | Январь | Патиковская С\библиотека |
| Поэтический час | «Снова замерло всё до рассвета» к 125-летию М.Исаковского. | Январь | Заозерская сельская библиотека |
| Литературно-музыкальный час | «Поющее сердце Смоленщины» к 125-летию со дня рождения М. В. Исаковского | Январь | Логовская сельская библиотека |
| Литературно-музыкальный час | «Сын земли Смоленской» к 125 –летию со дня рождения М. В. Исаковского | Январь | Чеплинская сельская библиотека |
| Литературно-музыкальный час | «Смоленский соловей России» | Январь | Плосковская сельская библиотека |
| Краеведческая викторина | «Знаешь ли ты историю родного края» к международному Дню памятников и исторических мест | Февраль | Селезнёвская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Народный подвиг на войне» (к– 105 лет со дня рождения писате-ля И.Ф. Стаднюка) | Март | Районная библиотека |
| Музыкально-поэтический вечер | «И в песнях, и в стихах поэтов, пусть расцветает край родной» | Март | Селезнёвская сельская библиотека |
| День поэзии | «Стихи о малой родине» (стихотворения Велижских поэтов) | Март | Ситьковская сельская библиотека |
| Беседа-диалог | «Путешествие по улицам деревни» | Апрель | Селезнёвская сельская библиотека |
| Выставка-портрет | «Гордимся славой земляка» (к 105 летию со дня рождения Героя Советского Союза Селезнёва П.И.) | Май | Районная библиотека |
| Исторический диалог | «Мои земляки ветераны Великой Отечественной войны» к дню Победы | Май | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час мужества | «Героев помним поименно» (к Дню Победы- Велижские герои) | Май | Патиковская с/библилотека |
| Литературно-музыкальная композиция | «Эхо войны и память сердца» | Май | Будницкая  сельская библиотека |
| Выставка-портрет | «Я прошел такую даль»  (к 115 лет со дня рождения поэта А. Т. Твардовского) | Июнь | Районная библиотека |
| Виртуальная  экспресс-выставка | «За далью даль» (к 115-летию со дня рождения поэта А. Т. Твардовского) | Июнь | Районная библиотека |
| Книжно-иллюстративная  выставка | «Поэт народной жизни» (к 115-летию со дня рождения поэта А. Т. Твардовского) | Июнь | Районная библиотека |
| Литературная гостиная | «Книга про бойца» (115 лет со дня рождения А. Т. Твардовского) | Июнь | Заозерская сельская библиотека |
| Час поэзии | «Певец народного подвига» к 115-летию со дня рождения А. Т. Твардовского | Июнь | Логовская сельская библиотека |
| Час поэзии | « Всё о тебе ,любимый город» (День г. Велижа) | Июль | Крутовская сельская библиотека |
| Литературный час | «Есть город в просторах России» ко Дню города Велиж | Июль | Логовская сельская библиотека |
| Литературный час | «Край родной, навек любимый» (к дню рождения города Велиж) | Июль | Ситьковская сельская библиотека |
| Литературный час | «В стране березового ситца» к 115 -летию со дня рождения А. Т .Твардовского | Июль | Чеплинская  сельская библиотека |
| Час краеведения | «Сердцу милый край» | Июль | Беляевская сельская библиотека |
| Литературный час | «По тропе родного края» | Июль | Плосковская сельская библиотека |
| Патриотический час | «Мы живы, пока мы помним» (к Дню освобождения Велижа и Велижского района от немецко-фашистских захватчиков» | Сентябрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «А в книжной памяти мгновения войны» (к Дню освобождения Велижа и Велижского района от немецко-фашистских захватчиков) | сентябрь | Районная библиотека |
| Час героизма | «По следам пылающих лет» к дню освобождения Смоленщины от фашистских захватчиков | Сентябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час мужества | « О том, что было – не забудем» ( день освобождения Велижа, Смоленщины ) | Сентябрь | Крутовская сельская библиотека |
| Тематический вечер | «Эхо прошедшей войны» | Сентябрь | Будницкая сельская библиотека |
| Исторические виражи | «И мужество как знамя пронесли» ко Дню освобождения Смоленщины от немецко-фашистских захватчиков | Сентябрь | Логовская сельская библиотека |
| Урок мужества | «Помнит земля Смоленская» | Сентябрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Час истории | «Путешествие по памятным местам г. Велижа» | Сентябрь | Старосельская сельская библиотека |
| Урок мужества | «Минувших лет живая память» | Сентябрь | Плосковская сельская библиотека |
| Выставка рукоделия селезнёвских умельцев | «Удивительный мир рукоделия» | ноябрь | Селезнёвская сельская библиотека |

# Правовое воспитание

Свое участие в решении задачи правового просвещения библиотека связывает, прежде всего, с совершенствованием своих интеллектуальных и технологических ресурсов, укреплением материально-технической базы современным оборудованием и коммуникативными каналами связи, что в целом и является той комфортной средой, которая способна обеспечить свободный доступ к знаниям. При ЦПИ разработана и действует программа «Правовая и деловая информация на каждый день» и открыт информационно правовой центр для молодёжи «Войди в мир закона» в рамках которого ежемесячно проводятся мероприятия в клубе «Перекрёсток» (план работы клуба см. в разделе клубы по интересам).

Цель программы:

- формирование правовой культуры населения;

- формирование проблемно- ориентированных баз данных;

- содействие формированию гражданского общества.

Задачи:

|  |  |
| --- | --- |
| - | обеспечение свободного доступа к правовой информации; |
| - | привлечение внимания к законам, связанных с защитой прав граждан, поддержкой семьи и детства. |

Основные направления:

- отношение подростков к обществу и к окружающим их людям в частности;

- система защиты детей и подростков, попавших в трудную жизненную ситуацию;

- правовое просвещение работников социальных служб, учреждений образования, работающих с проблемными подростками.

**В рамках программы «Правовая и деловая информация на каждый день»**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время проведения | Место проведения |
| Час финансовой грамотности | «В кредит жить можно, только осторожно!» | Март | Районная библиотека |
| День информации | «Работа и ваши права» | Апрель | Районная библиотека |
| Информационный час | «Калейдоскоп потребительских знаний» | Август | Районная библиотека |
| Урок права | «Узнай права и будешь прав» | Декабрь | Районная библиотека |
| **Информационный центр для подростков «Войди в мир закона»** | | | |
| Правовой час | «Ваше право, учитель! Ваше право, ученик!» | Январь | Районная библиотека |
| Правовая информина | «Знать об этом должен каждый: БЕЗОПАСНОСТЬ – это важно!» | Февраль | Районная библиотека |
| Урок-предупреждение | «Территория мрака» (о проблемах наркомании) | Март | Районная библиотека |
| Час кибербезопасности | «Подводные камни сети интернет» | Апрель | Районная библиотека |
| Квест | Путешествие в страну «ЗАКОНиЯ» | Май | Районная библиотека |
| Игровое путешествие | «Следствие ведут Колобки» | Июнь | Районная библиотека.  КДН и ЗП |
| Онлайн викторина | «На весах Фемиды» | Июль | Районная библиотека |
| Онлайн викторина | «Поколение «NEXT» выбирает закон» | Август | Районная библиотека |
| Урок-предупреждение | «От зоны комфорта до зоны наказания» | Сентябрь | Районная библиотека |
| **Всероссийский день правовой помощи детям** | | | |
| Час права | «Можно, нельзя и нужно в вашей жизни» | Ноябрь | Районная библиотека  КДН и ЗП |
| Час толерантности | «Мы все пассажиры корабля под названием «Земля» | Ноябрь | Районная библиотека |
| **День прав человека** | | | |
| Правовой час | «Конституция – это математика свободы» | Декабрь | Районная библиотека |

Издание брошюр, буклетов, листовок см. в разделе плана «Издательская деятельность».

**Деятельность центров социально-значимой информации**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время проведения | Место проведения |
| Интеллектуальная игра-викторина | «Законы писаны для всех!» | январь | ЦСЗИ Селезнёвской сельской библиотеки |
| Час общения | «Что такое справедливость?» к Всемирному Дню справедливости | февраль | ЦСЗИ Селезнёвской сельской библиотеки |
| Беседа | «Здоровая страна начинается с тебя» к Международному дню борьбы с наркоманией | март | ЦСЗИ Селезнёвской сельской библиотеки |
| Выставка-предупреждение | «Как не стать жертвой плохих привычек»- к Международному дню борьбы с наркоманией | Март | ЦСЗИ Селезнёвской сельской библиотеки |
| Познавательный час | «Я имею право» | Март | ЦСЗИ Будницкой сельской библиотеки |
| Правовой урок | «Знай права и уважай» | Апрель | ЦСЗИ Будницкой сельской библиотеки |
| Беседа | «Плохие привычки хороших детей» к Всемирному дню без табака | Май | ЦСЗИ Селезнёвской сельской библиотеки |
| Акция | «Курить не здорово» к Всемирному дню без табака | Май | ЦСЗИ Селезнёвской сельской библиотеки |
| Профилактическая акция | «Научись ответить нет любой пачке сигарет» | Май | ЦСЗИ Будницкой сельской библиотек |
| Историческая страница | «Мой герб, мой флаг – моя Россия» к дню государственного флага | Август | ЦСЗИ Селезнёвской сельской библиотеки |
| Акция | «Мир против террора» к дню солидарности в борьбе против терроризма | Сентябрь | ЦСЗИ Селезнёвской сельской библиотеки |
| Правовая игра | «Я и мои права» | Сентябрь | ЦСЗИ Будницкой  сельской библиотеки |
| Час полезной информации | «Права ребёнка – права человека» к дню прав ребёнка | Ноябрь | ЦСЗИ Селезнёвской сельской библиотеки |
| Правовой час | «Право есть и у меня» | Ноябрь | ЦСЗИ Будницкой  сельской библиотеки |
| Акция | «Некурящее поколение: Мы за жизнь без табачного дыма » к Международному дню отказа от курения | Ноябрь | ЦСЗИ Селезнёвской сельской библиотеки |
| Правовой урок | «Закон, по которому мы живём» (к дню конституции) | Декабрь | ЦСЗИ Селезнёвской сельской библиотеки |
| Час информации | «Сохрани себя для жизни» (к Всемирному дню борьбы со Спидом) | Декабрь | ЦСЗИ Селезнёвской сельской библиотеки |
| Правовой час | « Конституция – стабильность, согласие, прогресс» (День Конституции) | Декабрь | ЦСЗИ Крутовской сельской библиотеки |
| Час полезной информации | «Жизнь без вредных привычек» (Всемирный день борьбы со СПИДом) | Декабрь | ЦСЗИ Будницкой сельской библиотеки |

**Правовое воспитание в сельских библиотеках МБУК «Велижская ЦБС»**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время проведения | Место проведения |
| Литературно-правовой час | «Хочу всё знать!» | Март | Старосельская сельская библиотека |
| Доррожная азбука | «Лишь с зелёным я дружу» | Март | Плосковская сельская библиотека |
| Час размышления | «Терроризм угроза обществу» (Беслан) | Сентябрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Литературно-правовой час | «Бюро медвежьих услуг» | Октябрь | Старосельская сельская библиотека |
| Литературно-познавательное путешествие | «В городе дорожных наук» | Октябрь | Плосковская сельская библиотека |
| Правовой час | «Твои права и обязанности» (День правовой помощи детям) | Ноябрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Литературный дилижанс | «Я и право» к Всероссийскому дню правовой помощи детям | Ноябрь | Логовская сельская библиотека |
| Литературная викторина | «Конституция – основной закон жизни» ко Дню Конституции РФ | Ноябрь | Логовская сельская библиотека |
| Час толерантности | «Солнце светит всем одинаково» | Ноябрь | Плосковская сельская библиотека |
| Правовой час | «Я имею право» | Декабрь | Заозерская сельская библиотека |

# Экологическое просвещение населения

На современном этапе развития общества огромное значение придается решению задач экологического воспитания. Библиотеки как наиболее доступные населению информационно-культурные центры, предоставляющие возможность широкого и открытого пользования информацией, могут многое сделать для пропаганды экологических принципов и распространения экологических знаний.

Основными задачами данного направления в работе библиотеки являются:

- формирование у читателей системы знаний об экологии

- информирование их о кризисных явлениях в районе, области и стране

- помощь читателям в обретении чувства ответственности за сохранение окружающего мира

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Час интересной информации | «Заповедные места родного края» к дню заповедников и национальных парков | Январь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час экологии | «Снегирины» | Январь | Старосельская сельская библиотека |
| Литературно-экологическое путешествие | «Загадочный мир болот» к дню водно-болотных угодий | Февраль | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час экологии | «Истинный полярник!» (Международный день белого медведя) | Февраль | Крутовская сельская библиотека |
| Экологический час | «Ежиные истории» (к дню ежа) | Февраль | Ситьковская сельская библиотека |
| Час экологии | «Живая планета» | Февраль | Беляевская сельская библиотека |
| Экологический вояж | «На всех одна звезда по имени Земля» к Всемирному дню Земли | Март | Селезнёвская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Цветущая земля – процветающая Россия» к Всемирному дню Земли | Март | Районная библиотека |
| Устный журнал | «Планета по имени «Вода» | Март | Будницкая  сельская библиотека |
| Экологический час | «Наши пернатые друзья» к Международному дню птиц | Март | Логовская сельская библиотека |
| Экологический час | «День экологических знаний» | Апрель | Заозерская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Люблю берёзку русскую» (ко Дню русской берёзы) | Апрель | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Подснежника хрустальный перезвон» (19 апреля ень подснежника) | Апрель | Районная библиотека |
| Экологическая акция | «Покорми птиц» | Апрель | Будницкая сельская библиотека |
| Экологический час | «Беречь природу – дар бесценный» | Апрель | Плосковская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Чтобы солнышко светило» ( 3 мая всемирный день солнца) | Май | Районная библиотека |
| Эко-час | «Прекрасна прозрачная гладь океанов» к Всемирному дню океанов | Июнь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Писатели и учёные о природе и экологии» (день окружающей среды) | Июнь | Районная библиотека |
| Экологическое путешествие | «По страницам Красной книги Смоленской области» | Июнь | Будницкая  сельская библиотека |
| Экологическая беседа | «У природы есть друзья, это мы и ты и я» | Июнь | Ситьковская сельская библиотека |
| Экологическое путешествие | «Цветов красою сердце взято в плен» | Июнь | Плосковская сельская библиотека |
| Час экологии | « Мы в ответе за тех, кого приручили» (Международный день собак) | Июль | Крутовская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Ах, огурчик, огурец!» | Июль | Районная библиотека |
| Час доброты | «Протяни руку братьям нашим меньшим» к Международному дню бездомных животных | Август | Логовская сельская библиотека |
| Час экологии | «Экологический калейдоскоп» | Август | Старосельская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Именины у рябины» (23 августа день рябины) | Август | Районная библиотека |
| Экологическая акция | «Чистое и красивое село» | Сентябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Экопутешествие | «Тайны великого озера». День Байкала | Сентябрь | Заозерская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Время яблок» (ко Дню яблок) | Октябрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Слово о хлебе» (к Всемирному Дню хлеба) | Октябрь | Районная библиотека |
| Выставка-угощение | «Время яблок» (к Всемирному Дню яблока) | Октябрь | Районная библиотека |
| Яблочные посиделки | « День яблока-собирает друзей»(к Всемирному Дню яблока) | Октябрь | Районная библиотека |
| Эколого-познавательная беседа | «Друзья наши меньшие» | Октябрь | Будницкая  сельская библиотека |
| Познавательный час | «Синицы-озорницы и другие птицы» | Ноябрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Игра-путешествие | «Юный натуралист» | Ноябрь | Старосельская сельская библиотека |

**Целевая программа Велижской районной библиотеки**

**« Экология. Природа. Человек».**

Мероприятия, которые пройдут в рамках программы дают возможность пополнить знания наших читателей о природе, познакомить их с познавательной и занимательной литературой по этой теме.

Мы убеждены: через книгу, через чтение можно привить драгоценные чувства любви к родному краю, его природе. В наших силах – формирование экологической культуры наших читателей.

**План мероприятий по целевой программе. « Экология. Природа. Человек»**.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Эколого-познавательный час | « Эти смешные пингвины» (день пингвинов) | Январь | Районная библиотека |
| Экологический час | «Природа – это дом, в котором мы живем» (по страницам Красной книги) | Февраль | Районная библиотека |
| Час экологии | «Берегите эти земли, эти воды» день воды, день земли | Март | Районная библиотека |
| Экологический час | «У каждой птицы музыка своя» (день птиц) | Апрель | Районная библиотека |
| Эколого-  познавательный час | «За заслуги перед человеком» (памятники животным) | Май | Районная библиотека |
| Эколого - краеведческий час | «Экология родного края» (к всемирному дню окружающей среды – 5 июня) | Июнь | Районная библиотека |
| Эколого-познавательный час | «Загадочный мир китов и дельфинов» (международный день китов) | Июль | Районная библиотека |
| Урок-путешествие | «Речка быстрая, каменистая…» (путешествие по Запад.Двине) | Сентябрь | Районная библиотека |
| Экологический час | «Земля, что пахнет хлебом»  (день хлеба) | Октябрь | Районная библиотека |
| Час экологии | « От них сердца наши теплеют»  (о лошадях) | Ноябрь | Районная библиотека |
| Литературно-экологический час | «Мишка – самый лучший зверь» | Декабрь | Районная библиотека |

# Продвижение книги и чтения

Одним из важнейших аспектов деятельности муниципальных библиотек являются мероприятия в поддержку развития чтения. Для активной работы по приобщению к чтению сотрудники библиотек стремятся раскрыть фонды с помощью разнообразных форм наглядной и устной пропаганды книги. Это комплексные мероприятия, включающие кроме традиционных и современные методы и формы «вне стен» библиотеки – акции, праздники, турниры и т.д. Организовать и провести следующие мероприятия:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время проведения | Место проведения |
| Книжная выставка | «Зимнее вдохновение» | Январь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Свои романы дарят вам Татьяны» | Январь | Районная библиотека |
| Виртуальная выставка | «Певец души человеческой» (к 165-летию со дня рождения А.П. Чехова) | Январь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Книжные обнимашки» | Январь | Районная библиотека |
| Книжная выставка-портрет | «В краю родникового слова» (к105 лет со дня рождения писателя Ф.А. Абрамова | Февраль | Районная библиотека |
| Литературная кейс-игра | «Из рассказов Алёны Даниловны» к 105-летию со дня рождения Ф. А. Абрамова | Февраль | Логовская сельская библиотека |
| Книжная выставка | Созвездие имен великих  ”(к Всемирному Дню писателя) | Март | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Книги с женским характером» | Март | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Поэтическая акварель»  (к Всемирному дню поэзии) | Март | Районная библиотека |
| Литературная игра | «Пера волшебного творенья»(к Всемирному дню поэзии) | Март | Районная библиотека |
| Час поэзии | «Капельки звонкие стихов» (к дню поэзии) | Март | Будницкая  сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Эпоха советской книги» (к 115 летию со дня рождения писателя Ю.П. Германа) | Апрель | Районная библиотека |
| Книжная выставка | “Ах, детектив, детектив, детектив»  (к Всемирному Дню детектива) | Апрель | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Родоначальник французского реализма»  (к 185 летию со дня рождения французского писателя  Э. Золя ) | Апрель | Районная библиотека |
| Час информации | «Что за чудо эти книги» (к Всемирному дню книги) | Апрель | Патиковская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Певец Сибири» (к 110 летиюА.Черкасова) | Июнь | Районная библиотека |
| Литературный час | «Пусть краски лета оживут» к Дню воспоминания любимых книжек | Июнь | Чеплинская сельская библиотека |
| Литературный час | «Путешествие в Лукоморье» | Июнь | Плосковская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Смотрим фильм, читаем книгу» (27 августа день кино) | Август | Районная библиотека |
| Литературная выставка | «Поговорим об осени стихами» | Октябрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Жизнь и судьба Василия Гроссмана» (к120 летию со дня рождения писателя В.С. Гроссмана) | декабрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Я прочитал и вам советую» | Декабрь | Районная библиотека |

# План работы гуманитарного сектора чтения

Привлечение внимания пользователей к книге и чтению — это важный фактор сохранения и развития отечественной культуры. Формирование у старшеклассников устойчивого интереса к чтению, активизация литературной жизни в городе, повышение интереса к художественной литературе. Использование современных информационно- коммуникативных технологий, способствующие развитию интереса к чтению и формированию образа библиотеки как главного культурно-образовательного и информационного центра. При гуманитарном центре чтения организован литературно-художественный клуб « Зелёная лампа». Основными участниками клуба являются члены литературно-поэтического объединения «Двина». (План работы клуба см. в разделе деятельность клубов).

**В рамках целевой программы по продвижению чтения среди молодёжи «Современный человек – человек читающий»** пройдут следующие мероприятия:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Форма проведения** | **Название мероприятия** | **Время**  **проведения** | **Место проведения** |
| Книжная выставка-юбилей | «Литературный олимп» | Январь-Декабрь | Районная библиотека |
| Выставка-юбилей | «Юбилейное ожерелье» | Январь-Декабрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «С Россией связан жизнью» (к 135-летию со дня рождения Б.Л. Пастернака) | Февраль | Районная библиотека |
| Литературно-патриотический час | «И дольше века длится день...» (к 135-летию со дня рождения Б.Л.Пастернака) | Февраль | Районная библиотека |
| Виртуальная  выставка | «Веленьем совести и долга» (к 105-летию со дня рождения Ф.А, Абрамова) | Февраль | Районная библиотека |
| Виртуальная  выставка-портрет | «В стихах возвышенный и в сердце благородный» (к 225-летию со дня рождения Е.А. Баратынского) | Март | Районная библиотека |
| Книжная  выставка-обзор | «Литературный вернисаж» (к всемирному дню писателя) | Март | Районная библиотека |
| Литературный час | «По страницам любимых книг» (к всемирному дню писателя) | Март | Районная библиотека |
| Книжная выставка-обзор | «Поэтические голоса столетий» (к всемирному дню поэзии) | Март | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Призванный мастер рассказов» (К 105-летию сл дня рождения Ю.М. Нагибина) | Апрель | Районная библиотека |
| Сетевая акция | «Этот загадочный Куприн» (к 155-летию со дня рождения А.И. Куприна) | Август | Районная библиотека |
| Сетевая акция | «Знакомый ваш, Сергей Есенин» (к 130-летию со дня рождения С.А. Есенина) | Сентябрь | Районная библиотека |
| Виртуальный час | «Родилась я осенью в России, и меня Россия приняла.» (к 155-летию со дня рождения М.И. Алигер) | Октябрь | Районная библиотека |
| Литературный час | «Книга - великая вещь, пока человек умеет ею пользоваться» (к Всемирному дню чтения) | Октябрь | Районная библиотека |
| Сетевая акция | «Я лучшей доли не искал» (к 145-летию со дня рождения А.А. Блока) | Ноябрь | Районная библиотека |
| Выставка-портрет | «Выхожу я в путь, открытый взорам» (к 145-летию со дня рождения А.А. Блока) | Ноябрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Я верую, надеюсь и люблю...» (к 205-летию со дня рождения А.А. Фета) | Декабрь | Районная библиотека |

# Духовно-нравственное воспитание

Велижская районная библиотека работает по программе «Нравственные диалоги».

**Цель программы:**

- Сохранение нравственного здоровья у молодежи и подростков

- Приобщение молодежи к нравственным ценностям.

**Задачи программы:**

- Повышение общественного статуса нравственных ценностей у молодежи.

- Воспитание чувства благоговения к святыням, почтения и любви к родителям и окружающим, бережного отношения к окружающему миру.

- Противостоять безнравственности и дурным пристрастиям.

- Бережное сохранение и развитие культурного, нравственного наследия, исторических и культурных традиций и норм общественной жизни.

**В рамках программы «Нравственные диалоги»**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Книжно- иллюстративная выставка | «Масленица наша, нет тебя краше» | Февраль-Март | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Не жалейте доброты» ( к всемирному дню доброты 17 февраля) | Февраль | Районная библиотека |
| Акция | «Ромашка счастья»  (ко Дню семьи, любви и верности) | Июль | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Два народа едины»  (ко Дню единения народов Беларуси и России) | Апрель | Районная библиотека |
| Тематическая выставка | «Один из главных символов страны»  (ко Дню Государственного герба) | Ноябрь | Районная библиотека |

# Деятельность Кафедры православной литературы

Кафедра православной литературы «Свет православной книги» в детской библиотеке г. Велижа начала свою работу в 2011году, «Книги веры и добра» в велижской районной библиотеке – в 2019 году, «Православная книга – компас для души» в Селезнёвской сельской библиотеке – в 2020 году, «Живой родник православной книги» в Ситьковской сельской библиотеке – в 2023 году и «Азбука православия» в Будницкой сельской библиотеке – в 2024 году.

В центре внимания деятельности кафедр:

- духовно-нравственное воспитание подрастающего поколения через приобщение к духовным ценностям православной культуры;

-воспитание уважительного отношения к историческому, культурному наследию и православной вере наших предков;

- использование воспитательного потенциала, заложенного в произведениях православных русских писателей и поэтов;

-углубление знаний о православных праздниках, их названиях и происхождении;

-воспитание толерантности посредством православной литературы, на примерах жизни и деяний великих святых и добродетелей.

Вся работа на кафедрах православной литературы ведётся в тесном сотрудничестве с настоятелями велижских храмов: иереем Владимиром Бариновым, иереем Александром Астапеня, иереем Сергием Ждановым.

Кафедра велижской районной библиотеки работает по программе «Мир духовный и мир земной». Мероприятия программы направлены на консолидацию работы учреждений образования, культуры, прихода русской православной церкви по восстановлению духовно-нравственной культуры общества; выявление и распространение опыта качественного духовно-нравственного просвещения и воспитания населения, разработка и внедрение передовых библиотечных методик; формирование информационных ресурсов духовно-нравственной направленности, создание системы публичного доступа к духовно-культурному наследию и организация работы с ним; разработка в рамках проекта программы по ознакомлению старшеклассников с православными традициями и реализация программных мероприятий. Задачи проекта направлены на содействие в воспитании духовной культуры и гражданской позиции, внедрение в практику работы библиотеки инновационных форм и методов духовно-просветительской деятельности.

Курируют работу кафедры православной литературы:

Велижской районной библиотеки: Священник: иерей Владимир Баринов настоятель храма в честь святых равноапостольных братьев Кирилла и Мефодия, Сладкевич Светлана Валентиновна – ведущий библиограф велижской районной библиотеки;

Детской библиотеки: Священник: иерей Владимир Баринов настоятель храма в честь святых равноапостольных братьев Кирилла и Мефодия, Бычкова Марина Викторовна – зам. директора по работе с детьми;

Селезнёвской сельской библиотеки: Священник: иерей Сергий Жданов настоятель храма в честь святой блаженной Матроны Московской, Колуканова Зинаида Сергеевна – библиотекарь Селезнёвской сельской библиотеки;

Ситьковской сельской библиотеки: Священник: иерей Александр Астапеня настоятель церкви Трёх Святителей, Пирогова Татьяна Алексеевна – библиотекарь Ситьковской сельской библиотеки;

Будницкой сельской библиотеки:: Священник: иерей Александр Астапеня настоятель церкви Трёх Святителей, Булина Людмила Витальевна – библиотекарь Будницкой сельской библиотеки.

**План мероприятий в рамках программы «Мир духовный и мир земной»**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Ответственный |
| Час православной беседы | «По следам библейских сюжетов»  (Православные пятницы) | Январь | Районная библиотека |
| Виртуальна выставка | «Чудесные истории Рождества» | Январь | Районная библиотека |
| Беседа | «Преподобный Савва Сторожевский – всея Руси чудотворец»(Православные пятницы) | Февраль | Районная библиотека |
| Виртуальная выставка | «Сретение или Встреча Зимы с Весной» | Февраль | Районная библиотека |
| **к Дню православной книги** | | | |
| Православный час | «Из истории древнерусской книжности» | Март | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «Духовных истин нити золотые» | Март | Районная библиотека |
| Православный час | «Все, все приходите ко мне…» (8 марта. Обретение мощей блаженной Матроны Московской.Православные пятницы) | Март | Районная библиотека |
| Исторический час | «Светозарная ночь светоносного дня»( О Пасхе. Православные пятницы) | Апрель | Районная библиотека |
| Виртуальная презентация | «Не только куличи на Пасху хороши» | Апрель | Районная библиотека |
| Краеведческая беседа-диалог | «Православие на велижской земле» (Православные пятницы) | Май | Районная библиотека |
| Виртуальная выставка | «Георгий Победоносец – покровитель русского воинства» | Май | Районная библиотека |
| Литературно-православный час | «Дивное Дивеево» (Православные пятницы) | Июнь | Районная библиотека |
| Виртуальная презентация | «Дмитрий Донской — жизнь в памяти потомков» | Июнь | Районная библиотека |
| Исторический час | «И утвердился светлый праздник» (к Дню Первоверховных апостолов Петра и Павла. Православные пятницы) | Июль | Районная библиотека |
| Час православия | «Указывающая путь ко спасению» (о Смоленской иконе Одигитрия. Православные пятницы) | Август | Районная библиотека |
| Час добротолюбия | «Свирский чудотворец» (о преподобном Александре Свирском. Православные пятницы) | Сентябрь | Районная библиотека |
| Виртуальная выставка | «Через Неё спасётся мир» (21 сентября Рождество Пресвятой Богородицы) | Сентябрь | Районная библиотека |
| Виртуальная презентация | «Богородицы чистый покров» | Октябрь | Районная библиотека |
| Православный час | «Вера Фомы неверующего» (Православные пятницы) | Октябрь | Районная библиотека |
| **VIII Муниципальные Рождественские православные краеведческие детско-юношеские чтения** | | **Ноябрь** | **Районная библиотека;**  **РПЦ** |
| Литературно-православный час | «Кому не страшно жить» (о святых бессребрениках и чудотворцахКосьме и Дамиане.Православные пятницы) | Ноябрь | Районная библиотека |
| Беседа со священником | «В минуту жизни трудную» (Православные пятницы) | Декабрь | Районная библиотека |
| Виртуальная выставка | «Пастырь и пастух»(о святителе Спиридоне, епископе Тримифунтском) | Декабрь | Районная библиотека |
| **Издательская деятельность** | | | |
| Брошюра | «Православный календарь 2025 год» | Январь | Районная библиотека |
| Закладка | «Печатное дело Ивана Фёдорова» (к Дню православной книги) | Март | Районная библиотека |
| Буклет | «Господь избрал добрейшего» к 100-летию со дня смерти святителя Тихона, патриарха Московского и всея Руси | Апрель | Районная библиотека |
| Закладка | «Книжный мир православия» | Октябрь | Районная библиотека |
| Буклет | «Православный алфавит» | Декабрь | Районная библиотека |

В детской библиотеке кафедру православной литературы «Свет православной книги» в рамках целевой программы пройдут следующие мероприятия :

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Ответственный |
| Книжная выставка | «Рождественский свет под книжной обложкой» | Январь | Детская библиотека |
| Православный праздник | «Рождества чудесные мгновенья» | Январь | Детская библиотека |
| Час духовного общения | «Масленица блинница, весны именинница» | Февраль | Детская библиотека |
| Книжная выставка. Обзор. | «Здравствуй, барыня - широкая Масленица» (к масляничной неделе) | Февраль | Детская библиотека |
| Неделя православной книги | 1. Сетевая IV Межрегиональная сетевая онлайн - Акция «Духовных книг божественная мудрость»  2.Книжная выставка. Обзор « Живой родник православной книги»  3.Час православной книги «Мудрость и благодать православной книги»  4.Мультсалон «Доброму везде добро» (просмотр православных мультфильмов о жизни святых людей, доброте и милосердии)  5.Урок добротолюбия «Добротой полна душа»  6. Литературный час православия « Книг духовных свет»  7. Литературно-православный час «Доброта сближает сердца» | Март | Детская библиотека |
| Час духовной культуры | «Пасха чудотворная » | Апрель | Детская библиотека |
| Книжная выставка-праздник | «Велик день - ПАСХА Христова» | Май | Детская библиотека |
| **XV Детско-юношеские Кирилло- Мефодиевские чтения «Грамоты нашей творцы»** | | Май | Детская библиотека |
| Книжно-иллюстративная выставка | «Величие слова славянского » | Май | Детская библиотека |
| Книжно- иллюстративная выставка | «Небесные покровители семьи» (к Дню семьи, любви и верности) | Июль | Детская библиотека |
| Книжная выставка. Обзор. | «Август Спасами богат» | Август | Детская библиотека |
| Час православия | «Великий праздник – Покров Пресвятой Богородицы» | Октябрь | Детская библиотека |
| Книжно-иллюстративная выставка | «Святое чудо Покрова» | Октябрь | Детская библиотека |
| Час духовной культуры | «Чудеса Казанской иконы Божией Матери» | Ноябрь | Детская библиотека |
| Книжно-иллюстративная выставка | «Заступница земли русской» | Ноябрь | Детская библиотека |
| Духовно-просветительский час | «Есть в декабре чудесный праздник – святого Николая день» (к Дню Святителя Николая Чудотворца) | Декабрь | Детская библиотека |
| Книжно-иллюстративная выставка | «Никола Зимний» (к Дню Святителя Николая Чудотворца) | Декабрь | Детская библиотека |

В Селезнёвской библиотеке в рамках кафедры православной литературы «Православная книга – компас для души» будут организованы и проведены следующие мероприятия:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Дата | Ответственный |
| Фольклорные посиделки | «В гости Коляда пришла и в дом счастье принесла» к празднику Крещения | Январь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час православия | «Исповедники и Новомученики российские» - к дню памяти всех новомучеников россйских | Февраль | Селезнёвская сельская библиотека |
| Праздник | «Три святителя» | Февраль | Селезнёвская сельская библиотека |
| К Дню православной книги | | | |
| Праздник | «Добро, рассыпанное на страницах православных книг» к дню православной | Март | Селезнёвская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Духовных книг божественный родник» | Март | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час православия | «Благая весть сошла на землю» | Апрель | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературно-исторический час | «Георгий Победоносец: Святыня и воинская награда» - посвящённый дню Георгия Победоносца | Май | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературная завалинка | «Теплом согревая души» к Международному Дню семьи | Май | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час духовности | «Матрона Московская» | Май | Селезнёвская сельская библиотека |
| Православная светёлка | «ТРОИЦА – зелёные святки» | Июнь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час духовности | «Петров день – праздник солнца»» к дню Петра и Павла | Июль | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературно-фольклорные посиделки | «Август праздники припас» | Август | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час православия | «Святой воин Александр Невский» к дню памяти Александра Невского | Сентябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Час православия | «Святитель Иоанн Златоуст» | Ноябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Праздник | «Тепло твоих лучистых глаз» - к Международному женскому дню матери | Ноябрь | Селезнёвская сельская библиотека |

В рамках кафедры православной литературы «Азбука православия в Будницкой сельской библиотеке будут организованы и проведены следующие мероприятия:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Дата | Ответственный |
| Православный час | «Чудесные истории Рождества» | Январь | Будницкая  сельская библиотека |
| Час общения | «Сретенье Господне» | Февраль | Будницкая  сельская библиотека |
| Час поэзии | «Православные поэты  детям» | Март | Будницкая  сельская библиотека |
| Праздник | «Пасхальный звон» | Апрель | Будницкая  сельская библиотека |
| Устный журнал | «Страницы книжной летописи» к дню славянской письменности и культуры | Май | Будницкая  сельская библиотека |
| Фольклорный час | «Троицу гуляем, лето встречаем» | Июнь | Будницкая  сельская библиотека |
| Православный час | «Веков минувших имена», посвященный благоверным князю и княгине Петру и Февронии, Муромским чудотворцам | Июль | Будницкая  сельская библиотека |
| Библиотечные посиделки | «Август праздник припас - трижды празднует Спас» | Август | Будницкая  сельская библиотека |
| Фольклорный час | «Осенины – Рождество Пресвятой Богородицы» | Сентябрь | Будницкая  сельская библиотека |
| Православный час | «Под покровом Богородицы» | Октябрь | Будницкая  сельская библиотека |
| Православная беседа | «Дороги, ведущие к храму» | Ноябрь | Будницкая  сельская библиотека |
| Час духовности | «О старинных временах, Чудотворце Николае» | Декабрь | Будницкая  сельская библиотека |

В рамках кафедры православной литературы «Живой родник православной книги» в Ситьковской сельской библиотеке будут организованы и проведены следующие мероприятия:

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Дата | Ответственный |
| Час православной беседы | «Праздник Рождества, семейные традиции» | Январь | Ситьковская сельская библиотека |
| Час фольклора | «Масленичные потехи» | Февраль | Ситьковская сельская библиотека |
| Литературный час | «Свет православия – свет души» ( к дню православной книги) | 14 марта | Ситьковская сельская библиотека |
| Православный час | «Пасхальный благовест» | Апрель | Ситьковская сельская библиотека |
| Православный час | «В начале было слово» (день славянской письменности и культуры) | Май | Ситьковская сельская библиотека |
| Православный час | «День святого духа» | Июнь | Ситьковская сельская библиотека |
| Православный час | «Семья, маленькая вселенная» ( к дню семьи, любви и верности) | 8 июля | Ситьковская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Три Спаса августа» | Август | Ситьковская сельская библиотека |
| Час православной беседы | «Тропинка к храму православия» | Сентябрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Православный час | «Покров батюшка настал, Покров праздник заиграл» | Октябрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Православный час | «Азбука православия» | Ноябрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Книжная выставка | «Свет рождественской звезды» | Декабрь | Ситьковская сельская библиотека |

# Духовно-нравственное воспитание в сельских библиотеках МБУК «Велижская ЦБС»

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Дата | Ответственный |
| Час духовности | « Мерцала звезда по пути в Вифлеем…»Светлый праздник Рождества | Январь | Крутовская сельская библиотека |
| Литературный час | «Рождества волшебные мгновенья…» | Январь | Заозерская сельская библиотека |
| Викторина | «Светлое Рождество» | Январь | Патиковская сельская библиотека |
| Фольклорный праздник | «Рождественская сказка» | Январь | Плосковская сельская библиотека |
| **День православной книги** | | | |
| Литературный час | «Православная книга- путь к познанию Божьего мира» | Март | Крутовская сельская библиотека |
| Час православной книги | «Через книгу к добру и свету» | Март | Заозерская сельская библиотека |
| Литературно-православный час | «Достойно и праведно православное слово» | Март | Логовская сельская библиотека |
| Литературно-православный час | «Добро рассыпанное по страницам книг» | Март | Беляевская сельская библиотека |
| Час православия | «Православная книга – путь к духовности» | Март | Старосельская сельская библиотека |
| Выставка-праздник | «И сошла на землю благодать…Пасха» к Светлому Христову Воскресению | Апрель | Логовская сельская библиотека |
| Пасхальные посиделки | «Вот и Пасха, запах воска, запах теплых куличей» | Апрель | Патиковская сельская библиотека |
| Литературно-познавательный час | «Славянского слова узорная нить» | Май | Беляевская сельская библиотека |
| Час православия | «К истокам книгопечатания» | Май | Плосковская сельская библиотека |
| Час фольклора | «Троица- земля травой покроется» | Июнь | Патиковская сельская библиотека |
| Час семейных ценностей | «Любовь и верность- два крыла семьи» (ко дню Семьи, любви и верности) | Июль | Патиковская сельская библиотека |
| Час духовности | «Под Покровом Петра и Февронии» ( день семьи ,любви и верности) | Июль | Крутовская сельская библиотека |
| Выставка-сюрприз | «Венец всех ценностей – семья» ко Дню семьи, любви и верности | Июль | Логовская с\библиотека |
| Выставка-дегустация | «Спас медовый, яблочный и хлебный» | Август | Логовская с\библиотека |
| Фольклорные посиделки | «Ореховый Спас хлеб да орехи припас» | Август | Беляевская сельская библиотека |
| Фольклорные посиделки | «Спас маковей – суку развей» | Август | Старосельская сельская библиотека |
| Фольклорные посиделки | «Покров батюшка» | Октябрь | Плосковская сельская библиотека |

# Работа с социально-незащищёнными слоями населения и библиотечное обслуживание людей с ограниченными возможностями

Продолжится работа с социально-незащищёнными слоями населения и библиотечное обслуживание людей с ограниченными возможностями

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Музыкально-поэтическая композиция | « Он воевал стихом и песней» (125 – лет со дня рождения М. Исаковскому) | Январь | Районная библиотека |
| Фольклорные посиделки | Тепло души в Крещенские морозы» | Январь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Фольклорные встречи | «Раз в крещенский вечерок» | Январь | Плосковская сельская библиотека |
| Час фольклора | « Покровитель домашнего очага» (день домового) | Февраль | Районная библиотека |
| Музыкально-поэтический  час | «Лик женщины в русской поэзии»  (к международному женскому дню) | Март | Районная библиотека |
| Выставка рукоделия | «Чудо дивное» | Март | Селезнёвская сельская библиотека |
| Фольклорный час | «Пряник мой расписной» (день пряника) | Апрель | Районная библиотека |
| Литературно-поэтическая композиция | « У войны не женское лицо…» (подвиг женщины в годы Великой Отечественной войны**)** | Май | Районная библиотека |
| Час фольклора | «Её величество картошка» (день молодой картошки) | Июнь | Районная библиотека |
| Музыкально – поэтическая композиция | «И в песнях, и в стихах поэтов, пусть расцветает край родной»  (день рождения г.Велижа) | Июль | Районная библиотека |
| Фольклорный час | «У Спаса всего в запасе» | Август | Районная библиотека |
| Акция | «От сердца к сердцу через книгу» | Август | Селезнёвская сельская библиотека |
| Фольклорный час | «День луковой слезинки» | Сентябрь | Районная библиотека |
| Музыкально-поэтическая композиция | «В саду горит костер рябины красной» - (день красной рябины) | Октябрь | Районная библиотека |
| Книжная выставка | «О, возраст осени! Он мне дороже юности и лета»(День пожилых людей) | Октябрь | Районная библиотека |
| Праздник | «Души запасы золотые» к дню пожилых людей | Октябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературный час | « Коль душа молода!» (День пожилых людей) | Октябрь | Крутовская сельская библиотека |
| Час настроения | «Осень жизни не старость души» (к дню пожилых людей) | Октябрь | Патиковская сельская библиотека |
| Библиотечные встречи | «Молоды душой» ( к дню пожилых людей) | Октябрь | Беляевская сельская библиотека |
| Литературно-поэтический час | «Старость меня дома не застанет» (к дню пожилых людей) | Октябрь | Старосельская сельская библиотека |
| Посиделки | «Мы за чаем не скучаем» | Октябрь | Плосковская сельская библиотека |
| Литературно-поэтическая композиция | «Образ матери в литературе и поэзии» - день матери | Ноябрь | Районная библиотека |
| Тематический час | «Мудрой осени счастливые мгновенья» к Международному дню пожилых людей | Ноябрь | Логовская сельская библиотека |
| Музыкально - поэтическая композиция | «Волшебная мелодия зимы» | Декабрь | Районная библиотека |
| Библиотечная акция доброты | «В душе сохраняется свет» к дню людей с ограниченными возможностями | Декабрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Акция | «Дарю вам частичку тепла» | Декабрь | Заозерская сельская библиотека |
| Благотворительная акция | «Дорогою добра» к Международному дню людей с ограниченными возможностями | Декабрь | Логовская сельская библиотека |
| Час добра | «Щедрое сердце, добрые руки» к Международному дню людей с ограниченными возможностями | Декабрь | Старосельская сельская библиотека |
| Литературно-фольклорные посиделки | «Дом вести – не лапти плести» | Декабрь | Селезнёвская сельская библиотека |

# Продвижение библиотек и библиотечных услуг

Сведения о библиотеках-юбилярах МБУК «Велижская ЦБС» в 2024

|  |  |
| --- | --- |
| **Название библиотеки** | **Значимая дата** |
| Ситьковская сельская библиотека | 60 лет |

# Работа клубов и объединений

# План работы клуба «Перекрёсток» на 2025год.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время проведения | Ответственный |
| Правовой час | «Ваше право, учитель! Ваше право, ученик!» | Январь | Районная библиотека |
| Правовая информина | «Знать об этом должен каждый: БЕЗОПАСНОСТЬ – это важно!» | Февраль | Районная библиотека |
| Урок-предупреждение | «Территория мрака» (о проблемах наркомании) | Март | Районная библиотека |
| Час кибербезопасности | «Подводные камни сети интернет» | Апрель | Районная библиотека |
| Квест | Путешествие в страну «ЗАКОНиЯ» | Май | Районная библиотека |
| Онлайн викторина | «На весах Фемиды» | Июль | Районная библиотека |
| Онлайн викторина | «Поколение «NEXT» выбирает закон» | Август | Районная библиотека |
| Урок-предупреждение | «От зоны комфорта до зоны наказания» | Сентябрь | Районная библиотека |
| Правовой час | «Кто прав, и что делать…» | Октябрь | Районная библиотека |
| Час толерантности | «Мы все пассажиры корабля под названием «Земля» | Ноябрь | Районная библиотека |
| Правовой час | «Конституция – это математика свободы» | Декабрь | Районная библиотека |

# План работы клуба «Собеседник» на 2025 год.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Книжная выставка | «Блокадной вечности страницы»  (ко Дню Снятия Блокады  г. Ленинграда (1944) | Январь | Районная библиотека |
| Час мужества | «Блокадных дорог никогда не забыть»  (ко Дню Снятия Блокады  г. Ленинграда (1944) | Январь | Районная библиотека |
| Выставка портрет | «Великий-флотоводец»  (к 280 летию со дня рождения флотоводца, адмирала, одного из создателей Черноморского флота Ф.Ф. Ушакова | Февраль | Районная библиотека |
| Час истории | «Адмирал Ушаков и его победы» к 280 летию со дня рождения флотоводца, адмирала, одного из создателей Черноморского флота Ф.Ф. Ушакова | Февраль | Районная библиотека |
| Час воспоминаний | «Нам жить и помнить о Победе» (к 80 летию Победы) | Март | Районная библиотека |
| Выставка | Литературно-историческая хроника «Знамя Победы»  (ко Дню знамени Победы) | Апрель | Районная библиотека |
| Акция | «Гвоздика памяти» | Май | Районная библиотека |
| Акция | «Герои на все времена»  (ко Дню Героев Отечества) | Декабрь | Районная библиотека |

**План работы клуба «Зелёная лампа» на 2025 год**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Форма проведения** | **Название мероприятия** | **Время**  **проведения** | **Место проведения** |
| Виртуальный час поэзии | «В мире стоит быть поэтом» (встреча с Крыловым А.И.) | Январь | Районная библиотека |
| Поэтический час | «Рифмуя жизнь» | Февраль | Районная библиотека |
| Поэтическая  мозаика | «Поэзия, как музыка души» | Март | Районная библиотека |
| Виртуальный час поэзии | «Живут в моем сердце стихи» (поэтическая встреча с И.А. Ковалевой) | Апрель | Районная библиотека |
| Патриотический час | «Поклонимся великим тем годам» (к Дню Победы) | Май | Районная библиотека |
| Виртуальная встреча с поэтом | «Поэзия моего сердца» (Встреча с поэтом А.А. Сергеевой) | Июнь | Районная библиотека |
| Литературная встреча | «Поэзия родных просторов» (встреча с местными поэтами) | Июль | Районная библиотека |
| Литературно-поэтическая встреча | «Есть поэты в нашей глубинке» (встреча с местными поэтами) | Август | Районная библиотека |
| Поэтическая встреча | «Очей очарованье» (встреча с местными поэтами) | Сентябрь | Районная библиотека |
| Виртуальный час поэзии | «В полете слов» (встреча с местными поэтами) | Октябрь | Районная библиотека |
| Поэтическая встреча | «Поэзия – лекарство для души» (встреча с местными поэтами) | Ноябрь | Районная библиотека |
| Виртуальный час поэзии | «Застывшие мгновения зимы» (встреча с А.А. Сергеевой) | Декабрь | Районная библиотека |

# План работы клуба «Память» на 2025 год

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Час мужества | «900 дней мужества» | Январь | Будницкая  сельская библиотека |
| Час мужества | «Маленькие стойкие мужчины. Девочки достойные поэм» (ко дню юного героя антифашиста) | Февраль | Будницкая  сельская библиотека |
| Литературный час | «История дня защитников Отечества» | Февраль | Будницкая  сельская библиотека |
| Час краеведения | «Меж звезд и галактик» (посвященный Ю.А.Гагарину» | Март | Будницкая  сельская библиотека |
| Час мужества | «Ты бессмертен солдат! Без тебя я Отчизны не мыслю!» | Май | Будницкая  сельская библиотека |
| Историческая викторина | «Чудотворная Русь» (ко Дню России) | Июнь | Будницкая  сельская библиотека |
| Час мужества | «Колокола памяти» | Июнь | Будницкая  сельская библиотека |
| Литературный час | «Гордо реет флаг России» (ко дню государственного флага) | Август | Будницкая  сельская библиотека |
| Час мужества | «Мы помним их имена»( к Дню освобождения Смоленщины) | Сентябрь | Будницкая  сельская библиотека |
| Викторина | «Приключения двуглавого орла» (день народного единства) | Ноябрь | Будницкая  сельская библиотека |
| Час патриотизма | «Зенитчик в голубом берете» | Декабрь | Будницкая  Сельская библиотека |
| Час мужества | «900 дней мужества» | Январь | Будницкая  сельская библиотека |

# План работы клуба «Родничок» на 2025 год

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Участие в экологической акции | «Чтобы стало потеплее, птичек накорми скорее» | Январь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Театрализованное представление | «Ух ты, Масленица!» | Февраль | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературный праздник | «Приключения на острове Чтения» | Март | Селезнёвская сельская библиотека |
| Праздник | Единственной маме на свете» к празднику 8 марта | Март | Селезнёвская сельская библиотека |
| Участие в библиотечной акции | Делать добро – это здорово» | Апрель | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературно-театрализованное представление | «День святых чудес» | Апрель | Селезнёвская сельская библиотека |
| Участие в праздничной акции | «Победный май» | Май | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературно-театрализованное представление | «Встретим лето весело» | Июнь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Фольклорный праздник | « Август Спасами богат» | Август | Селезнёвская сельская библиотека |
| Библиотечная акция | «Фотография с любимой книгой» | Сентябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературно –фольклорная светёлка | «Вечёрочка на Покров» | Октябрь | Селезнёвская сельская библиотека |
| Литературно- театрализованное представление | »Много добрых славных дум, дарит нам святой Наум» к дню Наума-грамотника | Декабрь | Селезнёвская сельская библиотека |

# План работы клуба «Буратино» на 2025 год

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Литературная акция | « Обнимись – душевным теплом поделись» (Международный день объятий) | Январь | Крутовская сельская библиотека |
| Литературная акция | « книга –самый лучший подарок!» (Международный день книгодарения) | Февраль | Крутовская сельская библиотека |
| Час поэзии | «Поэзия мир наделяет душой « (Стихотворения о маме) | Март | Крутовская сельская библиотека |
| Литературный час , беседа | «Здоровым быть –здорово!» ( к дню здоровья) | Апрель | Крутовская сельская библиотека |
| **День памяти** | **« Никто не забыт , ничто не забыто» ( день Победы)** | Май | Крутовская сельская библиотека |
| Литературный час , беседа | « Умей дружить, умей дружбой дорожить!» ( день друзей) | Июнь | Крутовская сельская библиотека |
| Чтение вслух | « Я прочитал, и ты прочитай» ( Помощь школьной программе ) | Июль | Крутовская сельская библиотека |
| Литературная игра-викторина | «Наш друг Светофор» (Международный день Светофора | Август | Крутовская сельская библиотека |
| Мастер класс по изготовлению открытки папе | « Самый классный папа « (к дню отца) | Октябрь | Крутовская сельская библиотека |
| Литературная викторина | « В стране деда Мороза» (День рождения деда Мороза) | Ноябрь | Крутовская сельская библиотека |
| Рукодельная поляна, Мастер класс по изготовлению ёлочки | « Маленькой ёлочке холодно зимой « (День рождения новогодней ёлки) | Декабрь | Крутовская сельская библиотека |

# План работы клуба «Почемучка» на 2025 год

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Экологическая акция | «Помоги птицам зимой» | Февраль | Погорельская сельская библиотека |
| Познавательный час | «Живут на свете кошки» (к Дню кошек) | Март | Погорельская сельская библиотека |
| Познавательная программа | «В гостях у Витаминки» | Апрель | Погорельская сельская библиотека |
| Экологическое путешествие | «Жили-были рыбы, птицы, звери» | Май | Погорельская сельская библиотека |
| Почемучкин час | «Знакомьтесь с теми, кто ползает, летает, прыгает, порхает» | Июнь | Погорельская сельская библиотека |
| Экологический час | «Посмотри, как хорош, край, в котором ты живёшь» | Июль | Погорельская сельская библиотека |
| Час доброты | «Не плачь, ромашка» (о редких растениях) | Сентябрь | Погорельская сельская библиотека |
| Час экологических загадок | «С кузовком и лукошком» | Октябрь | Погорельская сельская библиотека |
| Час экологии | «Что в доме природы живёт» | Ноябрь | Погорельская сельская библиотека |
| Познавательный час | «Интересные факты о снеге и снежинках» | Декабрь | Погорельская сельская библиотека |

# План работы клуба «Мастерская волшебства» на 2025 год

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Литературно –игровая программа | «Встреча под Рождество» | Январь | Ситьковская сельская библиотека |
| Литературно –игровая программа | «Будем с книгами дружить» | Февраль | Ситьковская сельская библиотека |
| Литературно –игровая программа | «Приключения на острове чтения» | Март | Ситьковская сельская библиотека |
| Литературно -игровая программа | «Друзья природы» | Апрель | Ситьковская сельская библиотека |
| Беседа –игра | «Во саду и в огороде» | Май | Ситьковская сельская библиотека |
| Литературно –игровая программа | «Птичьему пенью внимаем с волненьем» | Июнь | Ситьковская сельская библиотека |
| Познавательно –игровая программа | «Четыре с хвостиком» | Июль | Ситьковская сельская библиотека |
| Беседа –игра | «В наше окно смотрит лето» | Август | Ситьковская сельская библиотека |
| Квест по сказкам А.С. Пушкина | «И дуб зелёный, и рыбка золотая» | Сентябрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Литературно –игровая программа | «Чему учат в школе» | Октябрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Литературно –игровая викторина | «В стране сказок и мультфильмов» | Ноябрь | Ситьковская сельская библиотека |
| Новогодняя квест-игра | «Новогодние приключения в Чудо стране» | Декабрь | Ситьковская сельская библиотека |

# План работы клуба «Радуга» на 2025 год

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Экологическое досье | «Исчезающий мир на страницах Красной книги» (к дню заповедников и национальных парков) | Январь | Патиковская сельская библиотека |
| Эколого-познавательный час | «Пернатая баталия» (к дню орнитолога) | Февраль | Патиковская сельская библиотека |
| Эко - викторина | «Этот удивительный и хрупкий мир» (к Всемирному дню дикой природы) | Март | Патиковская сельская библиотека |
| Поэтические минутки | «Подснежника хрустальный перезвон» (к Дню подснежника) | Апрель | Патиковская сельская библиотека |
| Познавательный час | «Всероссийский день посадки леса» (к всероссийскому дню посадки леса) | Май | Патиковская сельская библиотека |
| Книжная выставка- обзор | «Эко- чтение с увлечением» (к Дню окружающей среды) | Июнь | Патиковская сельская библиотека |
| Экологический урок | «Морские обитатели- дельфины и киты» (к всемирному дню китов и дельфинов) | Июль | Патиковская сельская библиотека |
| Час ответственности | «Мы в ответе за тех, кого приручили» (к Всемирному дню бездомных животных) | Август | Патиковская сельская библиотека |
| Час интересных сообщений | «Необычные обитатели планеты Земля» (к Всемирному дню защиты животных) | Октябрь | Патиковская сельская библиотека |
| Познавательно- игровой час | «И вновь о тех, кто рядом с нами» (к Всемирному дню домашних животных) | Ноябрь | Патиковская сельская библиотека |
| Час интересных сообщений | «Вечнозеленые друзья» (к дню вечнозеленых растений- 19 декабря) | Декабрь | Патиковская сельская библиотека |

# План работы клуба «Муравейник» на 2025 год

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Литературная викторина | «Раз снежинка два снежинка» | Январь | Чеплинская  сельская библиотека |
| Литературно-экологический | час «Лесные истории» | Февраль | Чеплинская  сельская библиотека |
| Час экологии | «Беречь природу дар бесценный» к Международному дню защиты лесов | Март | Чеплинская  сельская библиотека |
| Экологический час | «Пернатые соседи» к Международному дню птиц | Апрель | Чеплинская  сельская библиотека |
|  | Час экологии «Чудеса природы» | Май |  |
| Час экологии | «Будь другом цветку, дереву, человеку» к Всемирному дню окружающей среды | Июнь | Чеплинская  сельская библиотека |
| Литературно-игровой час | «Цветочный ринг» | Август | Чеплинская  сельская библиотека |
| Экологический час | «Я хочу дружить с природой» | Сентябрь | Чеплинская  сельская библиотека |
| Экологический час | «Листья бывают разные –желтые ,зеленые ,красные | Октябрь | Чеплинская  сельская библиотека |

# План работы клуба «В гостях у Золушки» на 2025 год

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Литературно-игровой час | «Большая книга зимних сказок» | Январь | Старосельская сельская библиотека |
| Викторина | «Сказочные задания» | Февраль | Старосельская сельская библиотека |
| Этикет час | «В гостях у дедушки Этикета» | Март | Старосельская сельская библиотека |
| Литературно-правовой час | «Сказочный ералаш» | Апрель | Старосельская сельская библиотека |
| Литературная игра-путешествие | «Пословица не даром молвится» | Май | Старосельская сельская библиотека |
| Час доброты | «Школа добрых волшебников» | Июнь | Старосельская сельская библиотека |
| Литературно-игровой час | «Литературная мозаика» | Август | Старосельская сельская библиотека |
| Выставка рисунков | «Осенние краски родного края» | Сентябрь | Старосельская сельская библиотека |
| Интеллектуально-игровой час | «Праздник головоломок» | Октябрь | Старосельская сельская библиотека |
| Фольклорный час | «Забавы русской печки» | Ноябрь | Старосельская сельская библиотека |
| Литературно-фольклорный час | «Испекли мы каравай» | Декабрь | Старосельская сельская библиотека |

# План работы клуба «Почемучек» на 2025 год

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Экологическое путешествие | «Планета чудес» ( к 105-летию Н. И. Сладкова) | Январь | Беляевская сельская библиотека |
| Литературно-игровая программа | «Жила-была лягушка» (к 170-летию В. М. Гаршина) | Февраль | Беляевская сельская библиотека |
| Познавательный час | «Наши пушистые друзья» (к всемирному дню кошек) | Март | Беляевская сельская библиотека |
| Час памяти | «Маленькие солдаты взрослой войны» | Апрель | Беляевская сельская библиотека |
| Познавательный час | **«Хочу всё знать»** | Май | Беляевская сельская библиотека |
| Познавательный час | «Путешествие на планету Почемучек» | Июнь | Беляевская сельская библиотека |
| Литературные посиделки | «Почемучкина поляна» | Сентябрь | Беляевская сельская библиотека |
| Громкое чтение | Книга Г. Граубинина «Почему осенью листопад» | Октябрь | Беляевская сельская библиотека |
| Познавательная игра | «Тайник чудес» | Ноябрь | Беляевская сельская библиотека |
| Час мужества | «Гордимся подвигами дедов» (к дню героев Отечества» | Декабрь | Беляевская сельская библиотека |

# План работы клуба «Солнышко» на 2025 год

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Форма проведения | Название мероприятия | Время  проведения | Место проведения |
| Литературно-игровая программа | Зимние забавы» | Февраль | Плосковская сельская библиотека |
| Выставка детских рисунков | «Я и моя семья» | Май | Плосковская сельская библиотека |
| Литературно-игровая программа | «Детства прекрасная страна» | Июнь | Плосковская сельская библиотека |
| Выставка детских рисунков | «Мой край – моя Родина» | Июль | Плосковская сельская библиотека |
| Литературно-экологический час | **«Лесная скатерть самобранка»** | Октябрь | Плосковская сельская библиотека |
| Праздник | «Новогоднее путешествие к Деду Морозу» | Декабрь | Плосковская сельская библиотека |

# Издательская деятельность

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Вид издания | Наименование | Дата | Ответственный |
| Буклет | «Осторожно – мошенники!» | Январь | Районная библиотека |
| Буклет | «Заплати налоги, и спи спокойно» | Февраль | Районная библиотека |
| Буклет | «Старт во взрослую жизнь: подростку о его правах и обязанностях» | Март | Районная библиотека |
| Буклет | «Своё дело: самозанятые» | Апрель | Районная библиотека |
| Брошюра | «И память будет вечной» (о Великой Отечественной войне в литературе) | Май | Районная библиотека |
| Информационные афиши, листовки, памятки антинаркотической направленности | «Спасём жизнь вместе!» | Июнь | Районная библиотека |
| Буклет | «Меры безопасности при покупках в сети Интернет» | Июль | Районная библиотека |
| Буклет | «Трёхцветный, гордый Отечества флаг» | Август | Районная библиотека |
| Буклет | «Россия против террора» | Сентябрь | Районная библиотека |
| Буклет | «Правовая ответственность несовершеннолетних» | Ноябрь | Районная библиотека |
| Буклет | «Коррупция Я против» | Декабрь | Районная библиотека |

# VIII. Организационно-методическая работа

**Цель работы** - оказание муниципальным библиотекам района содействия в организации библиотечного обслуживания населения.

Осуществление методического обеспечения деятельности библиотек системы в целях их стабильного развития и совершенствования их деятельности.

Оказание помощи библиотекарям в планировании и осуществлении своей деятельности;

Ознакомление с интересным опытом работы библиотек;

Проведение социологических исследований, внедрение их результатов в практику работы библиотек;

Повышение профессионального уровня сотрудников библиотек посредством семинаров, практикумов, развитие творческой инициативы; профессиональной учебы и т.д.,

Продолжать работу по содержательному наполнению сайта и добавлению новых разделов;

Формировать положительный имидж библиотек района посредством освещения деятелmсти библиотек в СМИ, рекламной кампании, взаимодействия с властями

и общественными организациями;

Cпособствующих совершенствованию методической работы, усилению ее практической направленности.

**Виды и формы методических услуг:**

|  |  |
| --- | --- |
| Наименование | План 2025 |
| Выезды в библиотеки | 5 |
| Консультаций коллективных | 4 |
| Консультаций индивидуальных | 50 |
| Семинары | 4 |
| Индивидуальные занятия с библиотекарями | 5 |

* Разработать программу повышения квалификации библиотечных работников на 2025 год.
* Вести составление годового статистического анализа работы библиотек за 2025 год и планирование на 2026 год.
* Провести 4 семинара библиотечных работников по повышению квалификации.
* Выезжать в сельские библиотеки с методической и практической помощью.
* Внедрять и осваивать инновационные формы и методы работы.
* Разработать сетевые акции:
  + Сетевая акция «Стихи, звучащие во времени» (125 лет со дня рождения Михаила Васильевича Исаковского (1900-1973), русского поэта, почетного гражданина города Смоленска. (январь)
  + Сетевая патриотическая акция «Следами мужества» (посвящённая уроженцу велижского района, Герою Советского Союза Шмырёву Минаю Филипповичу» (февраль)
  + Фотоконкурс «Военные истории в кадре: конкурс любимых книг о войне» (май)
  + Челлендж «Читай летом: книжные приключения под солнцем» (Июль)
  + Сетевая патриотическая акция «Бессмертен тот, кто Отечество спас» – 280 лет со дня рождения М. И. Кутузова, русского полководца, генерал-фельдмаршала. (сентябрь)
* Еженедельно проводить телефонно-информационную связь с сельскими библиотеками.
* Продолжить работу по ведению группы «Библиотека» в WhatsApp.
* Продолжить работу с сельскими библиотеками по библиопроектам:
* **«Люблю тебя, мой край неповторимый»,**
* **«Интересные люди моего села»,**
* **«Мы память о прошлом храним» (**Электронная летопись истории своего села Селезнёвская, Будницкая сельские библиотеки).
* Провести коллективные консультации по темам:
* приоритетные направления работы деятельности библиотек в 2025 году
* участие в областных смотрах-конкурсах библиотек Смоленской области, Всероссийских и Межрегиональных конкурсах
* направление работы библиотек по памятным литературным датам и новым формам работы.
* Провести индивидуальные консультации по темам:

-создание электронных презентаций

- обучение работе в программе Word

-консультирование работников библиотек по работе с контрольными показателями

* Вести активную работу по содержательному наполнению сайта библиотеки, добавлению новых разделов и рубрик. Использовать сайт как канал продвижения библиотек МБУК "Велижская ЦБС" и их услуг.
* Проведение мониторингов, анализа и осуществление прогнозирования

развития библиотечного обслуживания населения Велижского района

* + - 1. Мониторинг «Библиотеки в социальных сетях» январь-ноябрь
      2. Анкетирование «Читательская обратная связь. Помогите нам становиться лучше»
      3. Анкетирование «Читаем вместе. Опрос читательских предпочтений»

**План районных семинаров**

**МБУК «Велижская ЦБС» на 2025 год.**

**Январь.**

1. «Итоги работы библиотек МБУК «Велижская ЦБС » и перспективы на будущее».

Григорович Г.М. Директор МБУК «Велижская ЦБС».

1. Презентация методических рекомендаций «Работа публичных библиотек по подготовке и проведению мероприятий, посвящённых важнейшим событиям Великой Отечественной войны 1941-1945г.г.»

Турик Н.В. -методист МБУК «Велижская ЦБС»

**Март**

1. День культработника «Библио-поздравление – 2025».

**Апрель**

1. Ежеквартальный анализ работы библиотек МБУК «Велижская ЦБС».

Григорович Г.М. Директор МБУК «Велижская ЦБС».

1. Инновационные формы работы в детской библиотеке

Бычкова М. В.– зам.директора по работе с детьми

МБУК «Велижская ЦБС»

**Октябрь**

1. Ежеквартальный анализ работы библиотек МБУК «Велижская ЦБС».

Григорович Г.М. - Директор МБУК «Велижская ЦБС».

1. «Специфика работы библиотек пользователями с разным уровнем сохранности здоровья»

Районная библиотека, Селезневская сельские библиотеки.

**Ноябрь**

1. Итоги уходящего года; успехи и достижения, нерешенные проблемы.

Григорович Г.М. - Директор МБУК «Велижская ЦБС».

1. Работа в социальных сетях как средство создания позитивного имиджа библиотекиСладкевич С.В.– ведущий библиограф МБУК «Велижская ЦБС»

# IX. Библиотека в местном сообществе.

Библиотеки МБУК "Велижская ЦБС" в 2024г. продолжат сотрудничество с органами местной власти МО "Велижский район", партнерами по культурной деятельности (МБУК "Велижская ЦКС", МБУК "Велижский историко-краеведческий музей",ДШИ, ДДТ), общественными организациями, (Общественной палатой, Советом ветеранов войны и труда), отделом образования, МБОУ «Средняя школа №1»и МБОУ «Средняя школа №2» города Велижа, литературным объединением «Двина», МОтд МВД России «Велижское»,военным комиссариатом Велижского района с СГБОУ "Велижский КЦСОН", средствами массовой информации (газета «Велижская новь»).

# X. Укрепление материально-технической базы

1. При наличии финансовых средств:

* провести текущие косметические ремонты в районной и детской библиотеках
* приобрести компьютерное оборудование для районной и детской библиотек:

Книжные витрины

Стеллажи

Каталожные шкафы

Кафедры

Столы

Стулья, книжные шкафы

Столы для компьютерной техники

.

Директор МБУК "Велижская ЦБС" Григорович Г. М.